
Centros Sename en peligro: 
no cuentan con sello verde 

NUEVO AMANECER Y CAPULLO NO CUMPLEN NORMATIVA SOBRE CALEFONES Y MANEJO DEL GAS

Como “gravísimo” calificó el presi-
dente del Colegio de 
Prevencionistas de Riesgos en Bío 
Bío, Alejandro Valdebenito, el 
resultado de la Auditoría Social 

de Sename, que da cuenta de la 
situación de los centros de pro-
tección a nivel nacional.  
Y en Bío Bío, en el informe cons-
ta que los centros de protec-

ción. Nuevo Amanecer y 
Capullo no cuentan con el sello 
Verde de la Superintendencia 
de Electricidad y Combustibles 
(SEC), para calefón y llave de 

gas.  
El director nacional de la 
Asociación de Funcionarios de 
Sename (Afuse), Pedro Marileo, 
afirmó que “cuando no hay una 

certificación de este tipo y tras 
lo ocurrido en el Sanatorio 
Alemán, está claro que se está 
en riesgo”.

Así lo consignó la Auditoría Social ordenada por la actual administración de gobierno.

CIUDAD PÁG. 8

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Comienzan hoy los XI Juegos Suramericanos Cochabamba, en que 448 exponentes nacionales disputarán el evento internacional realizado en 
Bolivia. Más de una veintena de figuras regionales participan del evento polideportivo más importante del sur del continente.

Comienza la gran fiesta del deporte subcontinental
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La cantante y también actriz nacio-
nal, Denise Rosenthal, se presenta 
hoy a las 21:00 horas. Un regreso a 
la Región que viene acompañado 
del lanzamiento oficial de su segun-
do álbum.

Denise Rosenthal 
trae su “Cambio  
de piel” al Teatro 
Marina del Sol
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Primer Centro  
de Innovación 
Tecno lógica es 
100% privado 
y regional
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Hay 124 en la zona y 17 históricos  
tendrán prioridad en programas socia-
les. Hay familias que llevan 20 años en 
estos asentamientos. Se buscarán 
alianzas con privados e universidades 
para entregar soluciones definitivas. 
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Uno de cada cuatro 
campamentos del 
país está en la Región 
del Bío Bío
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Patrimonio cultural, migrantes e inclusión social
Casi dos décadas han pasado desde que en 1999 se instaurara 

en nuestro país el Día del Patrimonio Cultural, celebración que 
con el tiempo ha movilizado a miles de ciudadanos a lo largo de 
Chile y que se ha transformado en un hito social que las familias 
han vivenciado visitando museos, plazas, parques, teatros y 
otros espacios significativos de sus experiencias cotidianas y de 
sus propias historias. 

Cada año la celebración congrega a más asistentes y permite 
que esta fiesta refuerce nuestros vínculos de identidad y ciuda-
danía a través del (re) encuentro con nuestra propia historia y 
nuestras propias costumbres. Han sido años de aprendizaje y de 
valoración del patrimonio en que los chilenos y chilenas nos he-
mos apropiado y hemos (re) valorizado nuestro propio patrimo-
nio cultural.  

Sin embargo, como todo concepto dinámico, el patrimonio 
cultural va cambiando. La percepción subjetiva del entorno 
pone en valor nuevas temáticas y espacios, y los movimientos 
migratorios hacia Chile suponen un paulatino cambio en la 
composición social y cultural de nuestro territorio. Es en este 
dinamismo en que el patrimonio cultural puede 
transformarse en una herramienta importante de 
inclusión social de los migrantes en Chile, en tanto 
les permita comprender mejor los rasgos de la cul-

tura chilena y el modo en que estas características se expresan.  
Es también una oportunidad para que los chilenos compren-

damos mejor a los migrantes actuales, quienes con sus experien-
cias ya han comenzado a ser parte de la historia reciente de nues-
tro país, pudiendo encontrar en los eventos y manifestaciones 
artísticas y culturales un espacio de expresión que nos permita a 
los chilenos comprender mejor su cultura y reconocerlos en su 
dimensión humana.  

El patrimonio cultural no sólo fortalece nuestra identidad, 
también permite mostrar nuestra cultura hacia el otro diferente 
y abrir la puerta de entrada a nuestro mundo simbólico. Es tam-
bién una herramienta por la que los extranjeros puedan dar 
cuenta, a la vez, de su propia historia, tanto en la interacción que 
logran con la población local, como en el recuerdo y comunica-
ción de los orígenes que muchas veces expresan al contemplar 

una cultura distinta, transformando al Día del Patrimonio de 
esta forma en una oportunidad particular de inclusión social, 
de reconocimiento y de valoración de la diversidad cultural 

presente en la sociedad chilena actual.  
 

Andrés Bianchetti Saavedra 
Antropólogo y académico de Terapia Ocupacional 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

@Clau_Ossandon El error de comprensión es 
nuestro, era un grupo de Cubanos de visita en 
Chile que quiso manifestarse en apoyo al hermano 
Maduro y el FA sólo los apoyo para tomar la foto :)

Una oportunidad histórica 
  
Señor Director: 

En los últimos días hemos visto 
como un movimiento liderado por es-
tudiantes universitarias se ha tomado 
la agenda nacional. Un movimiento 
motivado principalmente por el esta-
blecimiento, en nuestras universida-
des, de una educación no sexista y el 
término y la condena social al acoso y 
la violencia sexual, pero principal-
mente por el respeto a la dignidad e 
igualdad de género en todos sus as-
pectos. 

Hace mucho tiempo que en nues-
tro país no se veía un movimiento es-
tudiantil que gozara de la consecuen-
cia, la pertinencia y la profundidad 
como el que estamos viendo hoy. Un 
movimiento que pretende modificar 
la cultura eminentemente machista 
con que hemos conducido nuestras 
relaciones sociales a lo largo de los 
años, no solo en nuestro país sino en el 
mundo entero. 

El mundo académico no es la ex-
cepción, y no es de extrañar que sean 
justamente las estudiantes universita-
rias quienes hayan levantado su voz 
para terminar con la discriminación, 
el abuso, el acoso sexual y la educa-
ción sexista que ha imperando a tra-
vés de todos estos años en nuestra so-
ciedad. 

El proceso de movilización es lide-
rado por colectivos de mujeres que 
buscan principalmente que se reco-
nozca y respete en las universidades su 
dignidad como estudiantes y como 
personas, que exista en las institucio-
nes de educación superior mecanis-
mos que protejan a las estudiantes de 
acoso sexual y del maltrato, y así dar el 
primer paso en la reivindicación de los 
derechos que todo ser humano, sin 
distinción de sexo, debe tener. 

Sin lugar a dudas que las institucio-

nes de educación superior tenemos 
reglamentos, protocolos y mecanis-
mos para abordar las situaciones des-
critas anteriormente, pero claramen-
te ellos no han dado cuenta de la pro-
fundidad del problema y no han sido 
efectivos en dar una solución acorde 
con la gravedad de la situación. Pero 
más que reglamentos y protocolos, 
que son indispensables, lo que necesi-
tamos ahora, y estamos frente a una 
gran oportunidad para lograrlo, es el 
cambio de cultura en nuestras univer-
sidades y cómo influimos en un cam-
bio de mentalidad en la sociedad. 

Y aquí es donde debemos señalar 
que el cambio de cultura y mentalidad 
debe generarse tanto en hombres 
como mujeres, ya que ambos géneros 
tenemos el mismo grado de responsa-
bilidad en la creación de una cultura 

del respeto a la dignidad humana, prin-
cipal valor que debemos sustentar 
como sociedad. 

La tarea no será fácil, años y siglos de 
una cultura machista permean nues-
tra sociedad, sin embargo llegó la hora 
de avanzar con fuerza y vigor, que sea-
mos nosotros, actuales académicos y 
estudiantes, los protagonistas de este 
cambio en las universidades, ya que 
aquí es donde la discusión, el análisis y 
la capacidad de pensar reflexivamente 
se da con mayor pureza y donde histó-
ricamente se han generado los princi-
pales cambios sociales. 

No siempre podemos decir que los 
movimientos estudiantiles tienen la le-
gitimidad que todos quisiéramos, en 
este caso podemos decir con toda fuer-
za que este sí la tiene, que el cambio es 
necesario, que a partir de él podemos 

construir una sociedad mucho mejor, 
más equitativa, más solidaria, más inte-
grada, en fin más feliz para todos, para 
nuestros hijos y las futuras generaciones. 

 
Santiago González Larraín Rector 
Universidad Central de Chile 
 
Encuentro de Club de Adultos Mayo-
res con intendente  
 
Señor Director: 

En un ambiente cordial, tuvo lugar el 
martes una entrevista entre el intenden-
te Jorge Ulloa Aguillón, y dirigentes y so-
cios del Club AM de Periodistas y Ami-
gos de la Prensa de Concepción. En el 
encuentro éstos le hicieron plantea-
mientos relativos al tema de los adultos 
mayores y sobre los marcos de realidad 
de los profesionales pasivos y activos de 

las comunicaciones en la zona. 
Ulloa saludó con un espontáneo en-

tusiasmo a cada uno de los periodistas 
que llegaron a la Intendencia, haciendo 
evidente su gratitud por volver a en-
contrarse con comunicadores de dia-
rios, radios y canales de televisión del 
territorio penquista, a los que conoce 
desde hace 30 o más años.  

En el encuentro también estuvo la 
seremi de Gobierno, Francesca Parodi, 
quien próximamente hará algunas co-
ordinaciones sobre acciones relativas a 
los temas expuestos por los visitantes. 

 
Fredda Espinoza Morales  
Presidenta Club AM de Periodistas y 
Amigos de la Prensa de Concepción 
  
Auditoría al Sename 
  
Señor Director: 

Por una parte, nuestra ex presiden-
ta Bachelet asume su nuevo cargo 
como directora de la Alianza para la 
Salud de la Madre, el recién nacido y 
el niño (Asmrn) en la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) en Nueva 
York, y por otra parte en estos días se 
hacen público los paupérrimos resul-
tados que arrojó la primera auditoría 
social realizada a todos los centros 
del Sename, en donde queda de ma-
nifiesto que los niños residentes en 
sus dependencias no contaron con 
una alianza sostenida entre el gobier-
no pasado y los respectivos organis-
mos, para superar problemas de sa-
lud mental, consumo de alcohol y 
drogas y de largos tratamientos far-
macológicos. 

Como que hay algo no cuadra. 
Como dice un sabio proverbio chino: 
“Antes de arreglar los problemas del 
mundo, soluciona los que están en tu 
propia casa”. 

 
Luis Enrique Soler Milla

El desarrollo económico y so-
cial de la región debe pasar, en 
forma pragmática, por recuperar 
la confianza en las instituciones 
públicas y privadas, así como op-
timizar la gestión que haga cada 
una de ellas en su área. 

Si no hay confianza en lo polí-
tico, dudosamente se podrá 
agrupar a las personas en torno 
a objetivos básicos de desarrollo 
y modernización. 

Debe existir un liderazgo con-
fiable a todo nivel con una vi-
sión clara, atractiva y alcanzable, 
de posiciones definidas, infor-
madas oportunamente y de ma-
nifiesta perseverancia 

La región debe fijar objetivos 
mensurables, difíciles pero al-
canzables, en el entendido que lo 
que no se mide, no existe. Los po-
líticos le hacen el quite a estable-
cer metas, plazos y recursos, por 
si no cumplen lo definido. 

Se debe hacer el mayor esfuer-
zo para recuperar la confianza 
en las instituciones estatales de 
la región, que por el bajo nivel de 
aceptación de la ciudadanía en 
que se encuentran requiere de 
un cambio importante. Para ello, 

do de la región, podremos sacar-
la de la desindustrialización y de-
seducación en que hemos caído.  

Podemos diferir en la cuantía, 
pero no creo que estemos lejos 
que sí son los objetivos básicos en 
que podemos lograr acuerdos. 

Tenemos que mejorar nuestra 
productividad, el futuro nos lo 
exigirá ya que tendremos que so-
lucionar situaciones cada vez 
más complejas y en menos tiem-
po, querámoslo o no.  

Regionalmente tenemos que 
destinar más recursos a la Inves-
tigación y Desarrollo. Si la élite 
santiaguina quiere seguir con el 
0,38% del PIB destinado a I+D, 
allá ellos. Nosotros debemos du-
plicar y triplicar ese indicador, 
por lo menos. 

Viviremos más, tendremos 
más personas que alimentar y 
sanar, convergerá lo digital, lo fí-
sico y lo biológico. La inteligen-
cia artificial, big data, machine 
learning, deep learning nos van 
a cambiar a una velocidad nun-
ca antes vista. 

Y nosotros siguiendo la discu-
sión nacional de temas del siglo 
XIX y XX.

1) Aumentar el PIB regional en 
un 7% anual los próximos 10 
años, 2) Reducir la pobreza re-
gional en un 10% anual, 3) Bajar 
el desempleo regional en un pun-
to porcentual anual, los próxi-
mos 4 años, 4) Aumentar la in-
versión extranjera en la región en 
un 5% anual, 5) Reducir la delin-
cuencia y el narcotráfico en un 
10% anual, y 6) Establecer indi-
cadores de mejoramiento de la 
salud, la educación y la capacita-
ción en la región. 

Alineando a todos tras esos ob-
jetivos, sectores público y priva-

Cristian Pareja D. @Cristianpareja 
Tanto celo de @Culturas_Biobio para dar nombre 
de institución beneficiada con aportes del estado 
en desmedro de otras instituciones. Bien @leoro-
merosaez, mientras más claro se es en las denun-
cias se transparentan los procesos.

Gestión y confianza

“Queremos abordar de manera seria la congestión 
vehicular y empezar a buscar soluciones. Cuando 
consultamos por la posibilidad de aplicar una res-
tricción, nos dijeron que no era llegar y aplicar, a 
menos que existiera una declaración medioam-
biental que lo ameritara, como ocurre en 
Santiago”. Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

sigo sugiriendo que haya un 
acuerdo amplio para someterse 
a una especie de sistema de ca-
lidad de gestión de la política y 
basarse en el Informe Nolan del 
Reino Unido.  

Este Informe establece siete 
principios básicos que debe 
cumplir todo trabajador del sec-
tor público, midiéndose anual-
mente su cumplimiento. 

Si seguimos haciendo lo mis-
mo de siempre, obtendremos los 
mismos y malos resultados. 

Debemos fijar pocos objetivos 
pero claros, como por ejemplo: 



Opinión

Diario Concepción Sábado 26 de mayo de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

L
a adolescencia es un 
período altamente 
crítico en el desarro-
llo humano. Uno de 
los intelectuales que 
con más claridad re-

sume sus complejidades es Erik 
Erikson, un psicoanalista conside-
rado una de las autoridades más 
connotadas dentro de las ciencias 
de la mente. En su concepción, el 
hombre pasa durante su ciclo vital 
por ocho etapas, otras tantas crisis, 
que tiene que ir resolviendo se-
cuencialmente. Una de estas, justa-
mente durante la adolescencia, es 
la que él describe como Identidad 
vs. Confusión. 

En esa etapa el adolescente entra 
en un período de transición cuan-
do se ve obligado a preguntarse 
cuestiones difíciles pero cruciales, 
identificarse socialmente, sexual-
mente, ideológicamente, respon-
der a la preguntas definitivas, qué 
soy, que quiero ser. Resolver estos 
planteamientos es de la mayor im-
portancia y se puede lograr con el 
mejor de los apoyos adultos, pero, 
sobre todo, por la positiva interac-
ción con sus pares. La magnitud de 
esta tarea es resumida por Erikson 
“En la jungla social de la existencia 
humana, no hay sensación de estar 
vivo sin un sentido de identidad”. 

Es por eso que la existencia del 
fenómeno de maltrato entre ado-
lescentes resulta tan preocupante, 
no solo por plantear dificultades en 
el objetivo de identificarse con el 
grupo, sino porque la identifica-
ción es absolutamente indispen-
sable para vivir sanamente. 

Las cifras estadísticas nacionales 
de maltrato entre estudiantes, en-
tregadas por la Superintendencia 
de Educación al Ministerio homó-
nimo, son alarmantes; 1.257 de-
nuncias por maltrato sicológico 
entre alumnos, lo que constituye un 
26 % más que el año 2016, que ce-
rró con 929 denuncias. Según las ci-
fras de la Superintendencia de Edu-
cación, entre 2014 y 2018 hay un to-

tal de 3.797 denuncias nacionales 
por maltrato sicológico. En lo que 
va del primer trimestre de 2018 ya 
hay 76 casos. 

Según la superintendencia de 
Educación, el aumento de las de-
nuncias se debe a que el tema del 
maltrato a estudiantes se está visi-
bilizando cada día más en el siste-
ma educativo, por otra parte, los 
padres y apoderados están cons-
cientes de que la convivencia esco-
lar, y el buen trato son necesarios 
para lograr un buen proceso de en-
señanza-aprendizaje en los niños y 
niñas, además de un desarrollo sa-
ludable. Resulta así fundamental 
trabajar en conjunto por una cultu-
ra del buen trato, tanto en materia 
de prevención de los conflictos 
como, también, en la aplicación de 
buenos protocolos de comporta-
miento, mutuamente acordados. 

El reciente suicido de una adoles-
cente de un colegió de elite en San-
tiago ha expuesto una realidad que 
aun existiendo por largos años ha-
bía sido enmascarada por diversas 
razones, ninguna buena, ya que el 
ocultamiento permite que cientos 
de jóvenes sufran en silencio situa-
ciones dolorosas que no pocas ve-
ces terminaron trágicamente. 

Al maltrato presencial, más sutil 
mientras mayor sea el desarrollo 
intelectual de los jóvenes, se agre-
ga la inasible realidad del manejo 
experto de las redes sociales, las 
cuales conforman una realidad 
más pregnante en ocasiones que la 
vida real, el mundo de los adultos 
puede reaccionar sistemáticamen-
te tarde ante un escenario que des-
conoce, con códigos que escapan a 
su comprensión. Como otras situa-
ciones actuales, delatoras de pro-
blemas sociales subyacentes, este 
tipo de circunstancias debe ser en-
frentado socialmente, exponer esta 
dolorosa realidad es un indispensa-
ble primer paso.

Las cifras 

estadísticas 

nacionales de 

maltrato entre 

estudiantes, 

entregadas por la 

Superintendencia 

de Educación, son 

alarmantes;  

1.257 denuncias por 

maltrato sicológico 

entre alumnos, lo 

que constituye un 

26 % más que el año 

2016.

EN EL TINTERO

ya que se requiere capacidad 
de renuncia, una dosis sus-
tantiva de valor moral y una 
razonable base de cultura, y 
respeto a los demás. 

Otro par de palabras apa-
rentemente olvidadas, o por 
lo menos, relegadas por un 
sector de la sociedad a un có-
modo sector lejano, son la 
prudencia y la tolerancia, dos 
condiciones indispensables 

para la convivencia sana, 
justamente esa que es 

difícil de asegurar 
cuando se juntan 
ejemplares como 

los descritos. 
Tenemos que 

aprender a conversar 
en otros términos, a relacio-
narnos de un modo más pro-
pio con todos, no solo con las 
mujeres y las nuevas realida-
des en las vinculaciones entre 
géneros, sino con los ancia-
nos, con los niños, con las 
personas diferentes en cual-
quier sentido, tenemos que 
replantearnos nuestra defi-
nición de sociedad, con el 
lenguaje, por algún lado hay 
que empezar. 

 
PROCOPIO

El lenguaje para 
nuevas realidades

“DESVÍOS”

Es un hecho que la sociedad 
chilena merece y necesita una 
profunda revisión, puede ser 
que haya sido una mejor eta-
pa cuando éramos, más bien, 
apocados, definidos por nues-
tros estilosos vecinos allende 
los Andes, como arratonados, 
vestidos siempre de oscuro, 
para no sobresalir; chilenitos. 

Ahora hemos asumido ca-
racterísticas más felinas y 
proactivas, un grueso de la 
población no trepida 
en hablar de voz en 
cuello, golpear la 
mesa, sobre todo 
cuando andan 
por los aeropuertos, 
donde sacan a relucir 
sus características menos de-
seables, gente gritona, que in-
tercambia palabrotas y que 
reclama para sí atenciones es-
peciales y absoluta prioridad. 

Se ha perdido mucho de 
austeridad, lo cual hace refe-
rencia a sencillez y modera-
ción, y también significa el 
acatamiento riguroso de las 
normas morales por parte de 
los individuos. La palabra aus-
teridad proviene del latín 
“austeritas” y esta con el que 
significado de “difícil o áspero” 

Maltrato sicológico 
entre estudiantes  
chilenos
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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La académica de la Universidad del Desarro-
llo (UDD), Nora Au; el ex intendente del Bío 
Bío, Víctor Lobos; y quien fuera consejero re-
gional de RN, Gabriel Torres, fueron incluidos 
en el directorio de Ferrocarriles del Sur (Fesur). 

De acuerdo a la información dada a cono-

cer por la empresa ferroviaria, los menciona-
dos fueron definidos tras una junta extraordi-
naria de accionistas realizada ayer. 

El ex ministro de Transporte Pedro Pablo 
Errázuriz y Marisa Kausel , completan el direc-
torio de cinco personas.

Ex candidatos a intendente al directorio de Fesur

Bío Bío podría ser la segunda región del país 
en tener a una mujer como fiscal regional

NOMBRE SE CONOCERÁ DURANTE LA PRIMERA QUINCENA DE JUNIO

Durante la primera quincena de ju-
nio se conocerá si Marcela Cartagena, 
Pablo Fritz o Juan Yáñez se transfor-
ma en el nuevo Fiscal regional del Bío 
Bío, esto luego de la votación conjun-
ta de los plenos de las cortes de Ape-
laciones de Concepción y Chillán, que 
se realizó ayer en el Palacio de Tribu-
nales penquista. 

La audiencia comenzó con 20 mi-
nutos de retraso, a raíz de una demo-
ra de los jueces de Chillán, en donde 
cada exponente tuvo 15 minutos para 
exponer ante los magistrados su vi-
sión del Ministerio Público y que quie-
ren para la institución. En todas estas 
ponencias se mostraron a favor de 
realizar cambios al interior del Mi-
nisterio Público, puesto que detecta-
ron que existen falencias en la aten-
ción de público y en la forma que tie-
ne la institución con las víctimas. A lo 
anterior, sumaron la opción de refor-
zar y mejorar las relaciones al interior 
de la institución. 

Tras tres horas de audiencia, el ple-
no deliberó y la primera mayoría la al-
canzó la fiscal adjunta de Concep-
ción, Marcela Cartagena, con 14 vo-
tos; el fiscal jefe de Chillán, Pablo Fritz, 
con 7 votos. La complicación vino al 
minuto de definir al tercer postulan-
te de la terna, puesto que el fiscal jefe 
de Talcahuano, Álvaro Hermosilla, y 
el fiscal jefe de Coronel, Juan Yáñez, 
quienes obtuvieron 5 votos. Final-
mente, el azar definió que Yáñez si-
guiera en carrera. 

Más atrás quedaron el fiscal jefe de 
Los Ángeles, Jorge Sandoval, con 4 
votos y la abogada Paula Villalobos, 
con solo una preferencia. 

De mantenerse el resultado de la 
votación, Jorge Abbott podría escoger 
en la Región a la segunda mujer como 
fiscal regional, quien se podría sumar 
Javiera López, máxima persecutora 
en la Región de Arica y Parinacota. 

En la audiencia estuvo presente el 
Fiscal Nacional, Jorge Abbott, quien 
declinó referirse al proceso, ya que 
será él quien tenga que definir el nom-
bre. Eso sí, adelantó que analiza el fu-
turo del caso Corpesca. “Eso tendré 
que resolverlo en su oportunidad, ve-
remos si damos continuidad o lo cam-
biamos a otro fiscal regional. Eso de-
pende del trabajo en equipo que haga 
con quienes trabajan en esa causa, 
hay que recordar que es un equipo 
mixto con miembros de Santiago y de 
esta fiscalía”. 

Con respecto a las demoras en la in-
vestigación del caso Asipes, que tam-
bién dirige Julio Contardo, Abbott, lo 
respaldo y dijo que en ningún caso 
existe riesgo en los plazos de pres-
cripción. 

Otro de los asistentes a la audien-
cia fue el actual fiscal regional Julio 
Contardo, este último se retiró sin 
emitir declaraciones.

Así lo definieron los plenos de las cortes de Apelaciones de Chillán y 
Concepción en una maratónica audiencia que se extendió por cuatro horas.
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Pablo Fritz: obtuvo 7 votos 
en la elección de fiscal

Siete votos obtuvo el fiscal jefe de Chillán, 
Pablo Fritz, con lo que aseguró su ingreso a 
la terna. Abogado de 52 años, de la Universi-
dad de Concepción. Ingresó al Ministerio Públi-
co en 2001, como fiscal jefe de Cauquenes. En 
2003, con el inicio de la Reforma Procesal 
Penal en Bío Bío, asumió como fiscal jefe de 
Chillán, cargo que ha desempeñado por 15 
años. El año 2010 fue nombrado fiscal regio-
nal suplente y en agosto de ese año fue fis-
cal regional subrogante. 

Su gestión en Chillán ha estado marcada por 
su trabajo en los delitos de narcotráfico, corrup-
ción y crimen organizado, delitos en los que 
se ha especializado y representado al Minis-
terio Público en el extranjero.

Marcela Cartagena: lideró la 
votación con 14 votos

La abogada de la Pontificia Universidad 
Católica obtuvo el primer lugar de la votación 
con 14 votos. 

En julio de 2003, con los inicios de la refor-
ma, ingresó a la fiscalía local de Concepción, 
donde se mantiene hasta hoy. 

Su fuerte es la litigación oral y en esa área 
realiza clases en la Escuela de Derecho de la 
Universidad Católica de la Santísima Concep-
ción, donde además se desempeña como pro-
fesora de Magíster en Derecho Penal. En la 
Fiscalía pertenece a la Unidad de Delitos con-
tra la Propiedad. 

Su postulación implicó la inhabilitación en 
la votación de la jueza María Leonor Sanhue-
za, quien es su suegra.

Juan Yáñez: con 5 votos, 
ingresó por sorteo a la terna

Obtuvo cinco votos y entró a la terna por sor-
teo, tras empatar con el fiscal Álvaro Hermo-
silla. En su exposición, recordó su experien-
cia como fiscal preferente de causas de vio-
lencia rural, como fiscal jefe de Coronel y sus 
inicios en la Fiscalía en 2003, como fiscal jefe 
de Concepción. En la zona es reconocida su capa-
cidad de trabajo, su buena relación con ambas 
policías, dada por su amplia experiencia en diver-
sas fiscalías del Ministerio Público y los múl-
tiples cursos realizados relativos al proceso 
penal. 

Yáñez tenía experiencia previa a su ingre-
so al Ministerio Público, ya que fue parte del 
estudio de Fernando Saenger entre 1997 y 
2002.

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.
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De la entidad que encabeza. 
De uno fiscalizador y 
sancionador, a uno orientado 
a la calidad.

Tránsito a un 
nuevo perfil

sexual registra el organismo 
en lo que va del año en la 
Región del Bío Bío. En 2017 
se apuntaron 32.

Cinco denuncias 
por agresión

Saavedra (PS) se reúne con trabajadores de Daem 
para abordar dudas por servicios locales

nicipal”, manifestó el diputado. 
Y dos, qué es lo que sucederá con 

los trabajadores a honorarios, asun-
to que no tiene que ver directamen-
te con la desmunicipalización, sino 
con la condicionante de ser un fun-
cionario que ve mermado su salario 
a raíz de la aplicación de la norma 
que obliga al pago de su previsión. “La 
rebaja de estos sueldos es cuantiosa 
y la propuesta que yo he hecho, jun-
to a otros diputados, es que se poster-
gue la entrada en vigencia al menos 
tres años”, sentenció Saavedra.

El diputado socialista Gastón Saa-
vedra convocó ayer a una reunión para 
discutir el proceso de desmunicipali-
zación de la educación y sus efectos en 
la administración zonal junto a traba-
jadores de los Daem de Penco, Talca-
huano, Concepción, Hualqui, Tomé, 
Hualpén, Florida y Chiguayante. 

En la oportunidad, el legislador in-
dicó que los funcionarios plantean 
principalmente dos temas. Uno, qué 
va a suceder con la continuidad la-
boral en la medida que los Daem se 
transforman en Servicios Locales 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

SEBASTIÁN IZQUIERDO VISITÓ LA REGIÓN DEL BÍO BÍO EL VIERNES

Su primera visita a la Región del 
Bío Bío completó ayer el superin-
tendente de Educación, Sebastián 
Izquierdo, quien de paso por la zona 
aprovechó de participar en la mesa 
del Sistema de Aseguramiento de 
la Calidad (SAC) junto a autoridades 
locales del ramo. 

Antes de ello, visitó la sala cuna y 
jardín infantil Pedro de Valdivia 
Bajo, oportunidad en que se refirió 
a los desafíos del sector primario. 

“He querido interiorizarme de la 
situación que tiene la Región. Uno de 
ellos es el nivel parvulario. Y también 
aprovechar de compartir con la di-
rección regional cuáles son los pro-
blemas y desafíos que tenemos en el 
nivel escolar”, indicó Izquierdo. 

Respecto a este último punto, hizo 
hincapié en elementos de conviven-
cia escolar, producto de las denun-
cias que se reproducen por prácticas 
de acoso y matonaje, también cono-
cido como bullying. 

“Vamos a tratar de acercar posi-
ciones entre apoderados y los esta-
blecimientos porque no queremos 
que se quiebren las confianzas. Por 
eso, en la mañana dimos a conocer 
cifras de acoso sexual y de bullying. 
Yo les pregunto cómo un estudian-
te que está sufriendo bullying va a 
poder resolver una duda”, comple-
mentó el superintendente. 

Consultado sobre si para él estas 
temáticas guardan relación con la 
calidad de la educación -en cir-
cunstancias de que el titular de la 
cartera, Gerardo Varela, marcó 

SuperEduc critica carga administrativa 
en colegios producto de leyes de la 
administración anterior

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

La autoridad del ramo afirmó que 
todavía es muy pronto para realizar 
balances de los pilotos de los servicios 
locales de educación. No obstante 
recalcó que se trata de un proceso 
gradual que siguen de cerca.

hace semanas un punto de distan-
cia-, el personero afirmó que “la 
convivencia escolar es hoy en día 
uno de los indicadores y como su-
perintendencia vamos a fiscalizar 
que todos los establecimientos 
educacionales cuenten con pro-
tocolos, planes de acciones y den 
cuentas a la comunidad”. 

En cuanto a cifras anuales, el or-
ganismo entregó un reporte sobre 
denuncias por agresión sexual y 
comportamiento de connotación 
sexual en establecimientos. En el 
Bío Bío, durante 2017, se registra-
ron 32, muchas menos de las 53 de 
2016. En lo que va de 2018, existen 
5 apuntadas. 

 
Desmunicipalización 

El superintendente Izquierdo ca-
lificó de “complejo y gradual” el pro-
ceso de desmunicipalización, no 

obstante, comprometió “fiscaliza-
ción en el traspaso de los estableci-
mientos educacionales a la nueva 
educación pública”. 

En ese marco, evitó entregar un 
balance inicial sobre el desempeño 
de los planes piloto de los Servicios 
Locales de Educación, puesto que es 
una norma que se encuentra recien-
temente en aplicación. Sin embargo, 
cuestionó el volumen de las ade-
cuaciones a las que se encuentran 
sometidos los colegios a raíz de los 
últimos cuerpos legales puestos a 
disposición. 

“De todas maneras, tengo una 
preocupación como superintenden-

te, no por el proceso de desmunici-
palización, sino que más bien por la 
cantidad de leyes aprobadas en el 
gobierno anterior, que han llevado 
a que todos los sostenedores tengan 
hoy una carga burocrática bastan-
te elevada, y hayan tenido que foca-
lizar sus esfuerzos en temas más 
administrativos y poco al esfuerzo 
del liderazgo educativo que están 
llamados a ejercer. Por lo tanto, no-
sotros como Superintendencia de 
Educación vamos a ser un aporte en 
esa dirección, de bajarle la carga a 
los directores sin perder nuestro rol 
fiscalizador”, sentenció. 

Finalmente, requerido por certe-
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zas frente a la existencia o no de lu-
cro bajo el accionar del nuevo apa-
rato revisor de la educación supe-
rior, Izquierdo subrayó que “el país 
debe hoy avanzar en generar un sis-
tema de aseguramiento de la calidad 
en educación superior y creo que es 
uno de los desafíos que el ministro 
de Educación hoy está implemen-
tando. De todas maneras el lucro 
por ley no está permitido y hoy exis-
ten las herramientas para velar que 
eso no ocurra”.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

de Educación, en donde se van a ar-
ticular con otras comunas y, en pri-
mer orden, se lleva a cabo un proce-
so experimental. 

“Tendrá que haber una buena res-
puesta de las actuales autoridades, 
porque esta es una política de Esta-
do, por tanto, tiene que haber con-
tinuidad y cambio. Continuidad 
porque es una política pública apro-
bada y cambio porque hay nuevas 
autoridades, pero éstas deben te-
ner el criterio suficiente para respe-
tar a los trabajadores del sector mu-
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Centros Nuevo Amanecer y Capullo de 
Sename no cuentan con sello verde 

REVELADOR ANTECEDENTE DE LA AUDITORÍA SOCIAL AL ORGANISMO

Un revelador y grave anteceden-
te se conoció en la Auditoría Social 
realizada al Sename, encargada por 
la actual administración de gobier-
no: pese a que son antecedentes 
preliminares, el documento revela 
que los centros de protección Nue-
vo Amanecer y Capullo no cuentan 
con el sello Verde de la Superinten-
dencia de Electricidad y Combus-
tibles (SEC), para calefón y llave de 
gas. 

El hecho cobra mayor gravedad 
luego de lo ocurrido en el Sanato-
rio Alemán, el 21 de abril pasado, 
tras la explosión que cobró tres días 
y dejó a más de 40 personas heridas. 

La auditoría fue dada a conocer 
el pasado jueves, y se realizó entre 
el 2 y el 11 de mayo de este año, se 
hizo sobre 11 Centros de Repara-
ción Especializada de Administra-
ción Directa del Sename (Cread), 
los que tienen una cobertura de 
atención de 758 niñas, niños y ado-
lescentes, y de los cuales se logró 
entrevistar a 473. 

Para Alejandro Valdebenito, pre-
sidente del Colegio de Prevencio-
nistas de Riesgos en Bío Bío, la si-
tuación consignada en el documen-
to es gravísima, a la luz de lo 
recientemente ocurrido en el cen-
tro asistencial. 

“La SEC tiene distintos mecanis-
mos para comprobar que los meca-
nismos de seguridad en las instala-
ciones son los adecuados. Cuando 
se hace una conexión eléctrica o 
de gas, la SEC autoriza con sello 
verde, lo que significa que cumplen 
con los mínimos requisitos de segu-
ridad para funcionar. Si no los cum-
plen, es que no tienen condiciones 
de seguridad y están expuestos a 
riesgos. Es decir, acá los niños pue-
den morir por esto y es gravísimo”.  

Valdebenito explicó que lo pri-
mero tiene que ver con la correcta 
instalación del calefón, es decir, en 
buen estado y con ventilación, 
mientras que la llave de gas debe 
permitir el paso correcto de la can-
tidad de suministro a la tubería de 
gas. También tienen un sello de se-
guridad, puede ser que la llave que 
encontraron no corresponda se-
gún la cantidad de gas autorizado 
o que el sello de seguridad esté 
malo, o porque la cañería y la llave 
de gas no sea la adecuado. 

“Y si eso es lo que pasó, eso es un 
condorazo para despacharlos a to-
dos, tienen la embarrada”, fustigó 
Valdebenito. 

El experto agregó que hay un des-
conocimiento enorme de la nor-

Presidente del Colegio de Prevencionistas de Riesgos aseguró que la situación es “gravísima” y que 
hay desconocimiento de la normativa vigente en cuanto al manejo del gas en este tipo de recintos.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

mativa, ya que “la ley está pensada 
para los trabajadores, entonces, los 
funcionarios del Sename se pue-
den negar a trabajar porque no es-
tán las condiciones de seguridad. Y 
según la ley, hay normas que debe-
rían cumplir los centros. Y si no la 
cumplen no deberían funcionar, 
porque ellos se comprometen a te-
ner ciertas condiciones de seguri-

dad. ¿Cómo vamos a tener a niños 
expuestos a este nivel de riesgo? 

Para Valdebenito, la situación de 
estos centros no es igual a lo ocurri-
do en el Sanatorio Alemán. “Allá se 
rompió una cañería de paso, pero 
acá, con lo del calefón, hay mala 
ventilación y un niño puede morir 
intoxicado. Por milagro del Señor 
esto no ha pasado”. 

Agregó que, como colegio, sólo 
pueden hacer sugerencias, “pero 
del 2010 que estamos planteando 
que hay situaciones graves en el 
tema de protección de riesgos en el 
ámbito civil, tenemos 30 años de re-
traso y no se hace nada. 

 
En Coronel inhalan el gas 

Alejandro Saavedra, presidente 
regional de la Asociación Nacional 
de Funcionarios (Anfur) y educador 
nocturno del Centro de Interna-
ción Provisoria y Régimen Cerrado 
(CIP-CRC) de Coronel, precisó que 
pese a que la auditoría no se refirió 
a los centros de Responsabilidad  
Penal Adolescente, aseguró que la 
realidad de ese recinto no es dife-
rente. 

“Acá estamos en crisis hace más 
de seis meses. Hoy los jóvenes están 
haciendo armas a vista y paciencia 
de los funcionarios. Nosotros in-
formamos, pero no pasa nada. Ellos 
rompen las cañerías de los calefo-
nes y de las estufas, entonces no 
tienen ni calefacción ni agua ca-
liente. Y reponer las cañerías cues-
ta dinero y tiempo, no es tan fácil. 
Y más encima rompen las cañerías 
para inhalar el gas”, dijo el dirigen-
te. Por eso, para Saavedra no es una 
sorpresa lo que se detectó en los 
centros Nuevo Amanecer y Capu-
llo con el sello verde. Más aún, re-
cordó que el último informe de 
Bomberos sobre el CIP-CRC alertó 
que ese recinto no tiene la capaci-
dad de reaccionar ante un siniestro. 

 
 
Regularizar tras la tragedia 

El director nacional de la Aso-
ciación de Funcionarios de Sename 
(Afuse), Pedro Marileo, precisó que 
en el centro Capullo de Chiguayan-
te, destinado a niñas entre 6 a 17 
años, efectivamente está en trámi-
te la certificación SEC, ya que se 
inició su regularización tras los he-
chos ocurridos en el Sanatorio Ale-
mán. Agregó que no tenían certifi-
cación tras unas mejoras que se hi-
cieron y ahora está en trámite. 

“Cuando no hay una certifica-
ción de este tipo y tras lo ocurrido 
el mes pasado, está claro que se 
está en riesgo. Pero creo que se de-
ben tomar las normas para que esto 
no ocurra. Hay que recordar que el 
centro Nuevo Amanecer, que es 
para niños, es de 1960, por lo que las 
condiciones de infraestructura son 
pésimas”, afirmó el dirigente. 
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Carolina Abello Ross 
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Una colisión frontal de dos buses de la lí-
nea San Pedro dejó colgando uno cerca del 
paso Esmeralda, ubicado en la vía que va 
desde Víctor Lamas hasta la costanera. El 
móvil, proveniente de Concepción, arriesga-
ba caer desde una altura de tres metros, so-

bre una vivienda.  
El conductor rescatado por Bomberos fue 

trasladado hasta el Hospital Regional por una 
fractura. Carabineros detalló que varias per-
sonas resultaron con heridas leves. Se harán 
peritajes para determinar la causa del hecho.

Bus quedó colgando a un costado del paso Esmeralda 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Uno de cada cuatro 
campamentos del  
país está en la Región 

ASEGURÓ JOSÉ TOMÁS MONTT, ENCARGADO NACIONAL DEL ÁREA 

Poco y nada ha cambiado la rea-
lidad de los campamentos en la Re-
gión en los últimos años, según el 
catastro realizado en 2011 existen 
91 campamentos que incluyen 
4.671 familias, a los que se deben su-
mar 33 catastrados por la Funda-
ción Techo que incluyen a más de 
2.000 hogares. 

Y, lo que es peor, según el encar-
gado nacional de Campamentos, 
José Tomás Montt, uno de cada cua-
tro de los asentamientos del país es-
tán en la Región, se concentran en 
Lota (19), 15 en Talcahuano y 12 en 
Tomé. De ahí la presencia de la au-
toridad en la zona que ayer comen-
zó a recorrer la provincia de Con-
cepción y parte de la Arauco para 
conocer en terreno la realidad de 
los habitantes. 

Detalló que el plan de Gobierno 
dará solución a los 91 campamen-
tos catastrados en 2011, 21 de ellos 
son de la Región los que deberían 
tener una solución este año o má-
ximo a mediados del próximo. 

Comentó que la iniciativa dará 
prioridad a las familias que llevan 
más de 20 años en campamentos, 
de los cuales hay 17 en Bío Bío e, in-
cluso, hay tres con más de 50 años 
con los que se está trabajando: Lí-
nea Férrea en Penco, Los Coligues 
en Chillán y Candelaria de Los Án-
geles. Agregó que buscan erradi-
car campamentos en zonas de 
riesgo y que en esos sectores espe-
ran crear áreas verdes para evitar 
nuevo poblamiento. 

Sin embargo, para tener resulta-
dos positivos requieren caracteri-
zar a los campamentos, proceso 
que ya comenzó y que se espera 
esté listo a fin de año o principios 
del próximo, ya sea a través de la 
radicación, si es posible con una 
urbanización completa, o bien, 
erradicación a nuevos proyectos.  

En cuanto a la totalidad de los 
campamentos de la Región, la au-
toridad dijo que no puede com-
prometer una meta de terminar 
con todos, pues primero deben 
atender los más antiguos como es 
el caso de Nuevo Amanecer en Pe-
muco que se relocalizará de forma 
íntegra en otro terreno. Eso sí, des-
tacó que de los más antiguos, en 
promedio se cierran 50 por año. 

“Es impensable que en cuatro 
años los vamos a eliminar todos, 
pero lo que sí está en nuestras ma-
nos es convocar actores públicos 
y privados para cambiar esta rea-
lidad”, armando mesas de trabajo 
con Techo, CChC, Ministerio De-
sarrollo Social y privados para que 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Hay 124 en la zona, 17 históricos serán priorizados por el 
Gobierno. Buscan unión gubernamental, de privados y 
universidades para buscar solución definitiva.
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anualmente en la Región se in-
vierten $1.100 millones en el área, 
a lo que se debe sumar los 220 sub-
sidios habitacionales que entre-
gan anualmente por un monto de 
940 UF cada uno. Para el presu-
puesto 2019 analizan aumentar 
los montos para comprar terre-
nos, generar oferta habitacional 
y cerrar campamentos. Y aunque 
no entregó cifras recalcó que se 
van a preocupar tanto de inscritos 
en el catastro 2011 como de los 
nuevos. 

José Tomás Montt afirmó que 
es difícil ponerse en el lugar de 
cada una de las personas que es-
tán viviendo en campamentos, 
muchas veces exponiéndose al 
frío, mal tiempo y al barro. “Tene-
mos más de 13 mil familias en el 
país viviendo en campamentos 
por más de 20 años. Muchas veces 
la gente se va a uno porque creen 
que tendrán una solución más rá-
pida, pero no es así”. 

Sostuvo que como ministerio 
continuarán en la misión y que 
esperan que otros actores aporten 
dando capacitación a las familias 
con diferentes instrumentos del 
estado y entregarles herramien-
tas, pero “la ley no nos permite 
entregar recursos, entonces, ahí 
viene el privado, por ejemplo Ho-
mecenter no sólo dona materiales, 
sino que también tienen progra-
mas para ayudar a familias vulne-
rables. Estado y privados deben 
unirse para lograr cambios”, dijo y 
agregó que cree que están todas 
las condiciones para lograrlo.

FRASE

“Es impensable que en cuatro 
años vamos a terminar con 
todos los campamentos (...) En 
la Región ya hay 33 nuevos”. 

José Tomás Montt, encargado nacional de 
Campamentos.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

todos en conjunto busquemos 
cómo superar esta realidad que 
va más allá de la pobreza, que re-
quiere capacitación, educación y 
oportunidades. 

“Esto (campamentos) es un pro-
blema de sociedad, hay llegar a 
acuerdos y ver cómo enfrentar la 
problemática (...) Hay que traba-

jar con todos, con las universida-
des, gobierno, privados, para que 
deje de ser un problema”, dijo y 
agregó que se requiere voluntad 
política, pero especialmente vo-
luntad social. 

Manifestó que esperan que se 
termine con las ventas ilegales de 
terreno o cobros abusivos de 

arriendo, que también influyen en 
la decisión de una familia para vi-
vir en un campamento y aseguró 
que están trabajando para aumen-
tar el monto del subsidio de 
arriendo que hoy se cifra en $150 
mil mensual, dependiendo de la 
zona del país. 

Montt expresó que en promedio 
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para que la comunidad lo 
conozca y sepa la forma en 
que opera la justicia chilena 
en la Región del Bío Bío.

Palacio Tribunales 
abrirá sus puertas

Día del Patrimonio 
Cultural destaca por 
variados panoramas

UDEC NO OFRECERÁ VISITAS POR FRENTE DE MAL TIEMPOMañana domingo 27 de mayo se 
celebra el Día del Patrimonio Cultural 
en el país y en ese contexto la ciudad 
de Concepción y alrededores prepa-
ran diferentes actividades para con-
memorar dicha fecha. 

Es así como, hoy a partir de las 11:00 
hasta las 14:00 horas, el Servicio de Re-
gistro Civil e Identificación de Concep-
ción abrirá sus puertas para exhibir 
una novedosa muestra con partidas 
de nacimiento de personajes ilustres 
de la zona y material histórico, ade-
más, de maquinaria, instrumentos y li-
bros de registros que atesoran un ma-
terial altamente valioso y archiva el de-
sarrollo de la historia de la región del 
Bío Bío y del país. 

“Invito a las familias y comunidad 
en general a participar de la iniciati-
va educativa y cultural que permite al 
registro civil mostrar la historia de la 
institución, así como también las prin-
cipales funciones del servicio”, aseve-
ró el director regional, Cristian San 
Martín. 

En tanto, la Municipalidad de Con-
cepción organizó la apertura del Tea-
tro Enrique Molina Garmendia con vi-
sitas guiadas de las 10:30 a las 16:30 ho-
ras, que contará -a las 12:00 horas- 
con la presentación del proyecto de re-
cuperación de la insfraestructura de 
este importante espacio cultural a 
cargo del arquitecto, Carlos Inostroza. 

Por su parte, la Corporación Cultu-
ral Semco realizará circuitos teatrali-
zados en el Cementerio General de 
Concepción a las 11:00, 12:30, 16:00 y 
17:30 horas, respectivamente en los 
que se recorrerán los hitos del cemen-
terio. Así, también, se ofrecerán visi-
tas guiadas en la Biblioteca Municipal 
y Archivo Histórico de Concepción, de 
10:00 a 19:00 horas, y en la Galería de 
la Historia de Concepción a través de 
la exposición “Campamento Patriota”, 
en el mismo horario. 

La Oficina de Turismo ofrece ade-
más, desde las 10:00 horas de este sá-
bado y desde las 11:00 horas del do-
mingo en la Plaza de la Independen-
cia, el Tour “Ciudad de la 
Independencia”, que recorrerá mo-
numentos, hitos y espacios patrimo-
niales que tuvieron directa relación 
con el proceso independentista que se 
generó y se gestó desde esta zona hace 
200 años. El tour caminado dura apro-
ximadamente 3 horas. Inscripciones 
al teléfono 41 2208916 o al email ofi-
tur.concepcion@gmail.com. 

Al respecto el alcalde (s) de Con-
cepción, Aldo Mardones, comentó 
sobre las actividades que “es muy im-
portante este tipo de celebraciones, 
ya que este año es el Bicentenario de 
los 200 años de la Independencia de 
Chile, firmado en nuestra ciudad, 
por lo tanto, los diferentes espacios 
que se van a desarrollar durante este 
fin de semana son una invitación 
para que la familia penquista parti-
cipe de los organizado por el muni-
cipio, a través del Tour de la Indepen-
dencia que recorrerá los monumen-
tos históricos, hitos y espacios 
patrimoniales que gestaron nuestra 
independencia”. 

Desde el Consejo Monumentos Na-
cionales, se realizará hoy desde las 
11:30 de la mañana la actividad “Mer-
cado: Patrimonio en el centro de la ciu-
dad: manteniendo viva la Historia y la 
Memoria desde su gente”, en el edifi-
cio ubicado en calle Caupolicán entre 
Freire y Maipú, con una serie de actos 
e intervenciones desde su comuni-
dad, apelando al pasado, presente y fu-
turo de este emblemático lugar. 

Entre las 10:00 y 14:00 horas de este 
sábado, el Palacio de Tribunales de 

Tour “Ciudad de la Independencia” 
recorrerá monumentos, hitos y espacios 
presentes en la ciudad, además de la 
apertura de edificios emblemáticos de  
Concepción.
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nuestra historia y aclaren las dudas 
que puedan tener”, expresó el presi-
dente de la Corte de Apelaciones de 
Concepción, ministro César Panés 
Ramírez. 

 
Novedades para este año 

Desde el patrimonio de los barrios, 
la Compañía de Teatro Lambe Lam-
be presenta su proyecto en conjunto 
con vecinos de Aurora de Chile, “El Re-
trato de Aurora”, que luego de presen-
tarse en el Punto de Cultura Federico 
Ramírez (O’Higgins 555) el 23 de mayo, 
suma nuevas funciones este sábado 26 
en el hall del Teatro Regional del Bío 
Bío, desde las 19:00 horas, con las 
obras “Con las patas en el agua”, “Gol 
del Globito” y “El cahüin de la Aurora”, 
las que se presentarán con la capaci-
dad de una persona como especta-
dor cada 3 minutos. 

También en la Aurora de Chile se 
centrarán las actividades este domin-
go. “Aurora, memorias y ausencias”, 
pensado como un recorrido patrimo-
nial, que comenzará a las 11:00 horas 

en la esquina de la calle Manuel Montt 
con Andrés Bello, e incluirá cuatro 
momentos en espacios emblemáti-
cos, con intervenciones artísticas y 
teatrales, así como el relato de los pro-
pios vecinos: las ruinas de la ex Fábri-
ca de Paños Bío Bío, el Centro de Ma-
dres, las calles Andrés Bello y Bío Bío, 
para cerrar con un encuentro comu-
nitario en la sede social. 

Como novedad para este año, Fun-
dación Las Rosas, abrirá las puertas 
del Hogar de Talcahuano Santa Tere-
sa de Calcuta, para recibir a los ami-
gos de la institución y a quienes quie-
ran conocer el trabajo que se realiza 
en dicho centro. 

“Este domingo 27 es un gran día 
para conocer la labor de Fundación las 
Rosas, tomando conciencia que esto 
es un tema país y que todos estamos 
llamados a trabajar por los adultos 
mayores más desvalidos de Chile”, ex-
plicó la jefa regional, Faridi Juri. 

Otra de las actividades culturales 
para este fin de semana, se llevará a 
cabo en Lebu, con el tour al “Parque el 
Carbón” materializado por el Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo, que re-
correrá el pasado carbonífero de la 
comuna y de la cuenca del carbón, 
guiado por ex mineros en un entorno 
del terreno donde se emplaza la Man-
sión Errázuriz, declarada inmueble 
de conservación histórica. “Éste cir-
cuito se enmarca dentro del plan de 
parques urbanos impulsados por el 
ministerio y que cuenta con un finan-
ciamiento importante de parte del 
Ministerio, además conmemorare-

mos el cierre de la Mina Carvile, que el 
19 de mayo cesó sus funciones con la 
última extracción de carbón”. 

Otra de las actividades del Minvu, es 
la visita al Cerro Caracol con 40 cupos 
por día y el mirador Alemán, a partir 
de las 10:30 de la mañana. 

La Casa de la Masónica de Concep-
ción abrirá sus puertas a todos los vi-
sitantes, este domingo donde harán un 
recorrido por la historia de la corpo-
ración, respondiendo las preguntas 
del público, dentro de lo que destaca 
la muestra “Presencia de Masones en 
la Historia de Concepción y sus Insti-
tuciones” y el Templo Enrique Pastor 
López, entre las 10:00 y 16:00 en sus de-
pendencias de Castellón 560. 

En esta misma línea, el Museo de 
Arte Religioso Ucsc abrirá sus puertas 
a partir de las 11:00 horas, con diferen-
tes actividades, de carácter gratuito, 
organizadas por la Dirección de Exten-
sión Artística y Cultural de la Casa de 
Estudios. 

En el Hospital Guillermo Grant Be-
nanvente se exhibirán imágenes del 
antiguo edificio del hospital San Juan 
de Dios (hoy Regional de Concepción), 
destruido en el terremoto de 1939 y de 
los equipos humanos que se dedicaron 
a la atención de enfermos desde 1919, 
serán visibles durante todo el fin de se-
mana en la principal sala de espera del 
primer piso del Hospital, además de se 
incluirá información relativa a inven-
tarios del antiguo hospital, entre las 
08:00 y19:00 horas. 
 
Tours cancelados 

Si bien, todos los años la Universi-
dad de Concepción se hace parte del 
Día del Patrimonio Cultural, más des-
de que el campus penquista fue decla-
rado Monumento Histórico Nacional, 
los visitantes podían recorrer los espa-
cios emblemáticos conociendo así la 
historia de éste, sin embargo, este 2018 
se decidió reprogramar las actividades 
de este 27 de mayo por dos razones: el 
frente de mal tiempo y que los campus 
de Chillán y Los Ángeles se unan a 
esta celebración de la manera que co-
rresponde, aplazando el paseo en una 
fecha que pronto anunciarán a la co-
munidad. 

A lo anunciado se suma la no aper-
tura al público de la Fábrica Bellavis-
ta-Tomé, declarado recientemente 
Monumento Histórico Nacional, ya 
que “desde que se inició el proceso de 
declaratoria con la presentación del 
expediente correspondiente, no ha te-
nido de parte de sus dueños manten-
ción alguna”, indicaron la Mesa Ciuda-
dana por el Patrimonio de Tomé, la 
Corporación La Fábrica y el Consejo 
Comunal por el Patrimonio de Tomé. 
Por lo que “convocamos a toda la ciu-
dadanía, así como a las instituciones 
competentes y al Estado, a hacerse 
parte de una demanda por la defensa, 
protección y reactivación del máxi-
mo hito patrimonial de la ciudad, que 
hoy evidencia un claro estado de aban-
dono”, agregaron. 

No obstante, en el gimnasio de la 
Escuela de Bellavista, se realizará el 
encuentro “Tomé conversa su Patri-
monio”, exhibición artístico-cultu-
ral gratuita, que contará con la pre-
sentación de la Academia de Ballet 
de Olguita Figueroa y la obra “Alego-
ría a la mujer textil”, sumándose una 
rifa cultural, navegado, sopaipillas y 
una conversación abierta sobre los 
procesos ciudadanos en la defensa, 
rescate y reactivación del patrimonio 
local, con la participación de las 3 or-
ganizaciones. 
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Concepción, tendrá visitas guiadas 
que comenzarán en el ala de Tucapel 
con Barros Arana y como elementos 
destacados se realizará un paso por el 
centro patrimonial, por la oficina de 
causas por violaciones a los Derechos 
Humanos. 

“El Palacio de Tribunales de Con-
cepción es uno de los edificios más 
emblemáticos de la ciudad y de la re-
gión, por lo que quisimos nuevamen-
te abrir sus puertas para que la comu-
nidad lo conozca y sepa la forma en 
que opera la justicia chilena. Espera-
mos que las familias del Gran Concep-
ción vengan, se informen, disfruten de 
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IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 25/05/2018)
Ipsa 5.577,31 

COMMODITIES (VIERNES 25/05/2018)

-0,63% Igpa -0,83 %

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$312,34
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $67,88

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA (VIERNES 25/05/2018)

UTM MAYO

$47.396,00

$27.065,24    
Dólar Observado $624,31 Euro $732,07

28.166,52

INNOCON SE UBICA EN PARQUE ESCUADRÓN 1

Construyen Primer Centro de 
Innovación Tecnológica 100% 
privado y regional 

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Forma parte del 
holding Setop, quienes 
movieron más de US$ 
50 millones en 2017. 
Entre sus clientes 
figuran empresas 
como Celulosa 
Arauco, Huachipato y 
Enel, entre otras.

Con US$ 3.500.000 de inversión corres-
pondientes a capitales 100% privados y re-
gionales se aprestan a inaugurar este mes las 
nuevas dependencias de Innacon en el Par-
que Escuadrón 1 camino a Coronel. 

Se trata del primer Centro de Investiga-
ción Tecnológica en su tipo y su objetivo es 
desarrollar innovación desde Bío Bío al 
mundo. 

Carlos Sepúlveda, gerente general de In-
nacon y miembro de los directorios de las 
empresas que forman parte del holding Se-
top -al cual pertenece el Centro de Investi-
gación Tecnológica-, nos explica en detalle 
en qué consiste su nueva apuesta regional. 

- ¿Cuánto tiempo de existencia tiene el 
holding Setop? 

-  Operativamente nació el año 1993. Ac-
tualmente, el holding tiene un área de me-
dicamentos, productos químicos, alimenta-
ción de animales y un área de pintura y un 
área de minería. Como empresa siempre es 
la visión el poder estar diversificando, apor-
tando y haciendo cosas distintas incluso 
estamos haciendo hasta una revista de As-
tronomía. 

- ¿Las empresas del grupo son todas 
empresas regionales? 

- El holding Setop es absoluta y comple-
tamente regional, y 100% de personas na-
cidas y educadas aquí. Nuestra casa Matriz 
está en Concepción de forma que desde acá 
se manejan todas las empresas. Hace como 
5 años tenemos una planta en Perú y tam-
bién hemos tenido sucursales en Santiago. 

- ¿Cuántas empresas forman parte 
del holding? 

 - Son cerca de 10 empresas. Con el tiem-
po el grupo siempre tuvo la innovación por 
delante y siempre buscaba valor agregado 
a las cosas que hacía y no solamente que-
darse en comprar y vender. Cuando nos vi-
mos en la necesidad de comenzar a mejo-
rar los productos el grupo comenzó a en-
trar en la construcción de plantas. 

- ¿Qué es lo que más caracteriza al 
holding? 

- Siempre hemos dicho que somos capa-
ces de ir desde una idea y hacer incluso el 
análisis económico, su factibilidad y ver su 
comercialización, hasta diseñar la planta 
que es capaz de producir ese producto y 
luego, también, construirlo con las líneas 
de proceso que se necesiten donde este es 
el concepto fundamental con el cual uno 
entiende a la empresa. La compañía es 
muy robusta en este sentido, si bien, tie-
nen gerencias distintas, también van co-
municándose y trabajando entre ellas. 

- ¿Cuánto dinero mueve el holding 
anualmente? 

- Nuestras ventas anuales fueron alrede-
dor de US$ 50 millones. 

- ¿Cuántas personas trabajan en total? 
- Actualmente, son 70 personas de plan-

ta, pero, según el momento, podemos tener 
hasta 100 personas y como holding conta-
mos con cerca de 250 colaboradores. 

- ¿Cuántos son los metros cuadrados 
construidos? 

- Son 45 mil metros cuadrados del holding 
distribuidos en diversas plantas y oficinas 
del grupo Setop, además, tenemos capaci-
dad de 22 mil toneladas de almacenamien-
to en estanques y 10 mil toneladas en bode-
gas y exportamos a más de 15 países. 

- ¿Quiénes son los principales clientes 
del holding? 

- Tenemos muchos clientes y depen-
diendo del tipo de empresa, por ejemplo, 
en servicios existe un área de trabajo en 
la refinación de aceite de pescado y en ese 
giro trabaja con todas las pesqueras, y tie-
ne como clientes a Blumar, Camancha-
ca y Landes, entre otras. En Sococep que 

es nuestra distribuidora de medicamen-
tos su principal cliente es el servicio pú-
blico en general como consultorios y 
hospitales. 

- ¿De cuanto fue la inversión en la nue-
va casa de Innocon? 

- Fueron US$ 3,5 millones con capitales 
100% privados y regionales. 

- ¿Cuáles con los principales clientes 
de Innocon? 

- Tenemos, por ejemplo, a Celulosa Arau-
co, Huachipato y Enel, entre muchos otros. 

- ¿Cuánto dinero mueve Innocon 
anualmente? 

- Cerca de US$ 2  millones.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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SE VALORA CONTINUIDAD EN ESTE ESFUERZO

Expertos y los 
alcances de la Ruta 
Energética lanzada 
por el Gobierno 
Las urgencias pasan por impulsar una agenda 
legislativa relativa a ley de distribución y eficiencia 
energética. Además, se valora la descarbonización 
en contexto de cambio climático.

Con el anuncio de “10 
Mega compromisos”, la mi-
nistra de Energía, Susana Ji-
ménez, lanzó hoy en La Mo-
neda, junto al Presidente Se-
bastián Piñera y el 
subsecretario Ricardo Irarrá-
zabal, la “Ruta Energética, li-
derando la modernización 
con sello ciudadano”, que 
será la carta de navegación 
de la cartera durante los cua-
tro años de Gobierno. 

La Ruta tiene siete ejes: 
modernización energética, 
energía con sello social, desa-
rrollo energético, energía 
baja en emisiones, transpor-
te sustentable, eficiencia 
energética, y educación y ca-
pacitación energética. 

Y esos ejes tienen, a su vez, 
“10 Mega Compromisos”, en-
tre un centenar de medidas 
que impulsará este Gobier-
no, explicó Jiménez. 

Los “10 Mega compromi-
sos” dicen relación con au-
mentar en 10 veces los vehí-
culos eléctricos existentes en 
el país, cuadruplicar la gene-
ración distribuida renovable 
de pequeña escala, levantar 
el primer mapa de personas 
sin electricidad, modificar la 

ley de distribución, regular 
la leña y sus derivados, redu-
cir en 25% los tiempos de tra-
mitación ambiental de los 
proyectos energéticos, ini-
ciar la descarbonización de 
la matriz energética, moder-
nizar la institucionalidad y 
capacitar a 6 mil operarios 
técnicos, y profesionales en el 
uso de la energía. 

El ingeniero eléctrico de la 
UdeC, Claudio Roa, calificó 
de “interesante esfuerzo de 
participación ciudadana”, lo 
presentado ayer por el go-
bierno. 

“En lo particular estimo 
muy valioso lo expresado 
acerca de la descarboniza-
ción de la matriz eléctrica y 
lo relativo a una política gu-
bernamental de cambio cli-
mático que puede desembo-
car en una ley de la Repúbli-
ca. Quede con sabor a poco 
en lo relacionado al uso del 

recurso agua, cada vez más 
escaso, y como el sector de la 
energía va a conversar con 
otros usuarios de este recur-
so. La armonización electro-
hídrica es un tema débilmen-
te abordado en Chile”. 

Por su parte, el CEO de 
Wolfson Solutions, Rodrigo 
López, sostuvo que “concep-
tualmente no hay nada re-
volucionario”, pero estimó 
que era algo evidente dado lo 
realizado en el sector los úl-
timos años. 

“Creo que lo más rescata-
ble es la señal de lo que se ve-
nía haciendo por parte del 
ministerio se va continuar 
haciendo”. 

López calificó de esperable 
que este gobierno quiera im-
pregnarle su propio sello, aun 
cuando sea una continuidad 
de un camino que la ciudada-
nía y la industria se había tra-
zado. 

Sobre las urgencias, López 
expresó que hay que avan-
zar en el marco regulatorio, 
en especial, lo relacionado 
con la ley de distribución y de 
eficiencia energética.
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javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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10
Mega Compromisos incorpora 
la Ruta Energética, destaca los 
esfuerzos en electromovilidad. 
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“¡Tenemos la casa llena!” Así lo ex-
clamó Enzo Pandolfi Price, uno de los 
viñateros del valle del Itata, al referir-
se a la gran cantidad de público que 
asistió a la masterclass realizada du-
rante esta jornada, en el marco de la 
London Wine Fair, la feria de vinos y 
bebidas espirituosas más importan-
tes de Reino Unido. 

Se trata de una misión comercial 
de ProChile que llevó a siete produc-
tores de viñas de las cepas llamadas 
patrimoniales de las regiones de Bío 
Bío y Ñuble. 

“Los vinos de Itata provienen de 
parras muy antiguas, tal vez las más 

Vinos del Bío Bío sorprenden en Londres
les”, indicó el experto inglés Alistair 
Cooper, quien agregó que “en una 
cata a ciegas, el vino del Bío Bío e Ita-
ta te sorprende”. 

Felipe Neira, gerente de la viña “De 
Neira” y presidente de la Asociación 
de Enólogos y Profesionales del Vino 
del Valle del Itata, destacó el interés 
que han logrado generar en la feria. 

“La recepción que hemos logrado 
ha sido muy buena, en la masterclass 
el salón se llenó, todos los puestos dis-
ponibles se ocuparon y se trató de un 
público especializado que escuchó 
en forma muy atenta la descripción 
que se hizo de nuestros vinos”, dijo.

GENTILEZA PROCHILE BÍO BÍO.

viejas de Chile. Se trata de produccio-
nes pequeñas, en la mayoría de los ca-
sos realizadas por familias muy sen-
cillas, que producen vinos natura-

SOLO DOMINÓ VENDE MÁS DE 220 MIL UNIDADES AL AÑO

El completo (hot dog o perrito ca-
liente). ¿ Quién no lo conoce? No 
hace falta presentarlo, ya que mu-
chos la tienen en su dieta semanal. Y 
si alguien creía que el sushi, hoy por 
abundancia en Concepción, podría 
destronarlo, están equivocados. 

Al menos así lo demuestran las ci-
fras de Dominó, “ La Fuente de Soda 
de Chile”: más de 220.000 unidades 
vendidas al año en la zona y “sin con-
tar la venta 2x1”, advierten. 

El gerente comercial de esta cade-
na a nivel nacional, Sebastián Caba-
lín, aseguró que después de Santia-
go, los penquistas son sus grandes 
consumidores. 

“Nos ha hecho pensar en seguir 
invirtiendo más adelante en Con-
cepción”, proyectó el ejecutivo, quien 
no deja de sorprenderse de los exce-
lentes resultados que tiene la sucur-
sal del Mall Plaza Trébol. 

De hecho, en las redes sociales 
hasta se le declaran a la empresa. 
“Amor eterno a Mr. Dominó”, posteó 
Susana Pilar. 

Y eso que la competencia es bas-
tante generosa, especialmente, cuan-
do los penquistas tienen marcas tra-
dicionales como La Fuente Alemana, 
Llanquihue y Doggis. 

Tampoco eso no quita que los co-
mensales no se resistan a las sabro-
sas tentaciones de las picadas. 

¿Cuáles? Algunas son Gassuso, El 
Vaquero y el clásico Manhattan, quie-
nes tienen una fanaticada local bas-
tante fiel gracias a la fórmula de bue-
no, bonito y barato. 

 
Patrimonio nacional 

De hecho, el jueves fue el “Día del 
Completo” , jornada que conlleva 
ofertones irresistibles. 

Tanta es la pasión que desata, que 
incluso hay una campaña que se le-
vantó para alzarlo a la categoría de 
patrimonio nacional. 

Es por ello que reclutaron al icóni-
co Dióscoro Rojas para que liderar el 
movimiento. 

Dicha gestión está resultando, 
porque ya van en 42.000, muy cer-
ca de las 50.000 que quieren sobre-
pasar. 

“Busca reconocer que este alimen-
to tan transversal y democrático, ten-
ga el carácter que se merece y alcan-

FOTO:GENTILEZA DOMINÓ FUENTE DE SODA 

El gerente de comercial de la cadena, Sebastián Cabalin, precisó que es la 
segunda zona donde más venden en el país, por lo que no descartan invertir 
en otro local. 

ce un sitial distinto. Que no sea algo 
común y corriente, sino que tenga 
este carácter patriominial”, destacó 
Cabalín. 

La meta espera cruzarse a fin de 
mes. “Esta campaña que termina a 
fin de mes. Esperamos llevarlo a la 
instancia más formal, formalizar este 
estatus de patrimonio con las auto-
ridades, no sólo a nivel comunicacio-
nal”, agregó. 

 
Proyecciones de la cadena 

Dominó tiene 35 sucursales. “Pró-
ximamente vamos a tener un total 
40”, adelantó Cabalín. 

Y reiteró. “Nosotros allá estamos 
en el Plaza Trébol. El Gran Concep-

ción es una ciudad muy importan-
te para nosotros”. 

Nada mal para una propuesta 
gastronómica que llegó en 1920 a 
Chile, específicamente, a Santia-
go, en un local del Portal Fernán-
dez Concha, Plaza de Armas de 
Santiago. 

Desde aquella época, las muta-
ciones han traspasado incluso las 
fronteras: el italiano, el alemán, el 
napolitano, ranchero, entre otros. 

Incluso, hay algunos que incluyen 
papas fritas y huevos. ¿ Carne?, tam-
bién y se trata de una versión deno-
minada “as”, que ha ganado terreno 
para el “bajón”, especialmente, en 
los universitarios. 

OPINIONES
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 “En ninguna otra parte del mun-
do te comes un completo con pal-
ta. Está muy arraigado en la cultu-
ra nacional”, sentenció Cabalin. 

“Si de algo podemos estar orgu-
llosos los chilenos, es el comple-
to”, sentencio Dióscoro Rojas, ha-
ciendo un llamado: que quienes 
quieran firmar en su cruzada lo 
hagan personalmente en cual-
quier sucursal Dominó de ma-
nera personal o a través de la pá-
gina web www.patrimoniopara-
chile.cl.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Aseguran que el Gran Concepción lidera 
consumo de completos en regiones

ProChile llevó al 
destacado Sanroke
En esta misión integró por primera vez 
a viñas del Valle del Bío Bío, como San-
roke de San Rosendo, que tiene parras 
de la variedad Malbec más antigua de 
Chile, con más de 150 años de vida.
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ASOCIACIÓN DEL PERSONAL DOCENTE Y ADMINISTRATIVO

DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

C O N V O C A T O R I A

 

Silvia Navarro Cangana
Secretaria General

Jorge Montecinos Araya
Presidente

La Asociación del Personal Docente y Admnistrativo de la Universidad de Concepción, convoca a 

elecciones de ONCE Directores, para renovar el Directorio por el período Julio 2018 Junio 2020, de los 

cuales nueve corrresponden a Concepción, uno a Chillán y uno a Los Ángeles

FECHA: Martes 26 de JUNIO de 2018

HORA: 09 a 18:00 hrs.

LUGAR: Campus Universitario

ELECTORES: Tienen Derecho a voto los docentes y admnistrativos que figuran registrados como socios al 

1ª de Marzo de 2018 y que mantienen esa calidad al día de la elección:

Una nueva versión de la 
“Noche del Jurel” se realizó en 
el Hotel Sonesta, evento or-
ganizado por la Asociación 
de Industriales Pesqueros 
(Asipes) enmarcado en el 
programa Bío Bío Capital 
Gastronómica Marina. Esta 
iniciativa busca potenciar al 
Jurel como un alimento de 
múltiples propiedades nutri-
cionales, con proteínas úni-
cas y con un alto contenido 
de Omega 3. Al respecto la 
presidenta de Asipes, Maca-
rena Cepeda Godoy, dijo que 
el jurel reúne todas las ca-
racterísticas de un ‘súper ali-
mento’, que además tiene 
precio atractivo, gran accesi-
bilidad y en múltiples pre-
sentaciones. 

El encuentro al que asistie-
ron autoridades, líderes em-
presariales y altos ejecutivos 
de las empresas socias del 
gremio pesquero, estuvo 
marcado por el complejo 
momento que vive el sector 
industrial. La encargada de 
abrir el evento fue la presi-
denta del gremio, quien en su 
discurso recalcó la inquie-
tud existente en las compa-
ñías pesqueras por las últi-
mas decisiones que afectan 
el desarrollo del rubro. “Nos 
enfrentamos a tiempos de in-
certidumbre a raíz de inicia-
tivas parlamentarias aleja-
das del fundamento técnico 
que atentan contra la sobre-
vivencia de la pesca indus-
trial en la Región”. 

Cepeda apeló a la condi-
ción de la industria pesque-
ra como pieza clave en el ne-
gocio alimentario, además 
de la fuente de empleo que 
representan la flota indus-
trial y las plantas de proceso. 
“Creemos que como sector 
tenemos un rol fundamen-
tal en entregar productos de 
consumo humano de alta ca-
lidad a las personas”. 

Luego del mensaje de 

Chef promueve la valorización del 
Jurel como un “súper alimento”

apertura de la presidenta de 
Asipes, se dio paso a la pues-
ta en escena de la cocina en 
vivo que estuvo a cargo de 
los reconocidos chef Felipe 
Macera y Tomás Olivera, este 
último se ha desempeñado 

como asesor culinario del 
programa de televisión Mas-
terChef y pronto a estrenar 
“Rápidos y Sabrosos”, espacio 
de Mega que abordará las his-
torias de los food trucks a lo 
largo del país. 

Bío Bío Capital Gastronó-
mica Marina de Chile es un 
proyecto que nació dentro 
del Nuevo Ciclo de Gestión 
de la Pesca Industrial, y se 
basa en la identificación y 
aporte de esta actividad pro-
ductiva con las comunas 
donde opera. El programa 
busca el desarrollo de activi-
dades productivas ligadas al 
mar, colaborar en mejorar el 
acceso y consumo de pesca-
do a población y posicionar a 
la Región del Bío Bío como un 
destino turístico reconocido 
por una oferta gastronómica 
destacada y variada de pro-
ductos marinos. (SM).

FOTO:GENTILEZA ASIPES

Corea del Sur busca expandir vínculos 
comerciales con la Región del Bío Bío

Fortalecer y expandir los 
vínculos comerciales entre 
Corea del Sur y Chile fue el 
objetivo de la reunión soste-
nida entre la Cámara de la 
Producción y del Comercio 
de Concepción, y la emba-
jada de dicho país. 

Durante su encuentro 
con representantes del gre-
mio, el embajador coreano, 
In – Gyun Chung, expuso el 
interés que tiene la nación 
asiática por aumentar el po-
tencial exportador e impor-
tador de ambas naciones, 

a través de un nexo de nego-
cios más directo con em-
presarios locales. 

“Este acercamiento con 
la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio nos 
permite actuar como faci-
litadores para generar nue-
vos negocios. El mercado 
coreano puede ser muy 
atractivo para Chile y abre 
oportunidades”, aseguró el 
embajador. 

Para el vicepresidente 
del gremio, Sergio Escobar, 
el lazo es indispensable 

para ampliar la capacidad 
exportadora hacia ese mer-
cado. 

“El desafío está en poten-
ciar las redes con la Agencia 
de Cooperación coreana y 
así promover el intercam-
bio comercial de manera di-
recta entre ambos, tanto de 
productos como de servi-
cios”, precisó Escobar. 

Actualmente, existen 
más de 40 empresas corea-
nas en Chile y que operan 
mayoritariamente en San-
tiago. (FPS).

FOTO:GENTILEZA CPCC

8 mil
 empleos en 24 plantas de proce-
so y una flota de 45 barcos son 
parte de la Pesca Industrial, que 
es una industria de alimentos 
orientada a la elaboración de 
una amplia variedad de produc-
tos para consumo humano, sien-
do los principales el congelado 
de jurel, merluza común, jibia y 
langostinos, así como otros pre-
sentados en hamburguesas, apa-
nados o filetes, entre otros. 
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SEREMI DE ECONOMÍA BÍO BÍO, MAURICIO GUTIÉRREZ:

 En la última década, el empleo, los 
sueldos, la inversión, entre otros, se 
han optimizado. Sin embargo, aún 
no alcanzamos los niveles de un país 
completamente desarrollado. El se-
remi de Economía Bío Bío, Mauricio 
Gutiérrez, aseguró que se trabaja 
para que los jóvenes vean la meta 
cumplida. 

- En los últimos 10 años, y más 
atrás, en el Servicio de Evalua-
ción Ambiental Regional se han 
aprobado US$ 22.000 millones. 
¿Hay un desafío para seguir cre-
ciendo en este Gobierno? ¿Qué le 
parece en esta materia los ante-
riores gobiernos? 

- Han ido aumentando. Eso es po-
sitivo, pero el SEA cumple con una 
normativa que está vigente y que se 
ha ido actualizando. No obstante, 
nos ha ido provocando que dentro 
de la Ocde estemos en los últimos lu-
gares del ranking, por ser demasia-
do burocráticos y lentos en los trá-
mites y no es precisamente por el 
SEA que se provoca esto, sino que se 
da en cada uno de los servicios sec-
toriales que participan en las evalua-
ciones los que se demoran demasia-
do. Por ejemplo, si un proyecto no es 
amigable con el medio ambiente y su 
beneficio va a ser menor que su cos-
to, la idea es decirle que no inmedia-
tamente. Es mejor un no inmediato 
y preferir un sí para siempre, por 
ende, la cantidad de monto, si bien, 
ha sido creciente en los últimos 10 
años, las cifras nos están diciendo en 
este último periodo - en el gobierno 
anterior- ha sido decreciente, por 
lo tanto, para poder retomar la sen-
da de crecimiento donde nos esta-
ba yendo bien en términos de in-
versión. Tenemos la obligación 
como Gobierno que de aquí a 4 años 
más, volver a las tasas del 25%. Para 
eso vamos a tener que trabajar mu-
cho y vamos a tener en los próximos 
tres años tasas de crecimiento de la 
inversión del orden del 7% anual. 
Así que hay un gran desafío. Si bien, 
el análisis histórico es bueno, en el 
período del gobierno pasado no fue 
bueno en el nivel de inversiones. En 
consecuencia, hay un desafío que 
heredamos como Gobierno y lo ha-
cemos felices porque estos están 
para cumplirlos. 

- En lo que se refiere al produc-
to Interno Bruto PIB, la Región ha 
tenido altos y bajos. ¿Qué le pare-
ce este comportamiento? Se ha-
bla de un shock de inversión, ¿Po-
dría el Bío Bío tener un PIB supe-
rior al 3% en estos próximos 
cuatro años? 

- Nosotros como Región, el mayor 
peso que tenemos en las exportacio-
nes y en nuestro PIB es en la activi-
dad forestal que es una altamente 
“comoditizada” a nivel mundial. Por 
tanto, somos sujetos de los vaivenes 
de la economía mundial y de los ci-
clos de los commodities. Por esa ra-
zón, pareciera que es un lugar co-
mún hablar del valor agregado. 
Como Región tenemos todas las ca-
pacidades para tener un desarrollo 
tecnológico mayor y darle mayor 

“Esperamos que los jóvenes disfruten 
de un país y una Región desarrollada”

La autoridad regional analizó cifras de 
los últimos 10 años, explicando que el 
gran desafío es alcanzar el progreso 
absoluto. 

mía que las Pymes son bastante más 
flexibles e intentan mucho hacer in-
versión en investigación y innova-
ción para diferenciarse, y esto les 
permite tener un costo de venta ma-
yor lo que significa utilidad mayor, 
ya que a mayor nivel tecnológico los 
márgenes debiesen ser mayores. Ese 
es desafío de las regiones y de este 
Gobierno. 

- El desempleo es un gran tema 
de interés ciudadano. Sin duda 
que la gran meta será seguir ba-
jando estos indicadores ¿Cómo se 
logrará? 

- Históricamente hemos estado 
en los últimos lugares de la tabla. Fue 
una buena noticia el trimestre pasa-
do cuando tuvimos las cifras que 
entregó el INE, cuando marcamos 

una tasa regional de desempleo del 
orden del 6.7% ( hoy eso sí de 7,2%), 
que nos sitúa dentro de la media 
nacional. Es una cifra saludable y 
que no llama a desesperarse en el de-
sempleo. Pero una cosa es tener em-
pleo y otra es empleo precario. Aquí 
en la Región tenemos casi 300.000 
personas empleadas por cuenta pro-
pia y ellas nos preocupan mucho, 
porque son prácticamente desem-
pleadas. Con mucho esfuerzo hoy se 
levantan para tener alguna activi-
dad. No hay que olvidar que la en-
cuesta del INE pregunta: ¿la sema-
na pasada alguien trabajó algunas 
horas como un Uber o, incluso, a un 
comercio ambulante? Lo que nos 
debe preocupar no es la tasa, que no 
es mala, pero si saber qué es lo que 
agrega o no agrega. Por consiguien-
te, debemos preocuparnos de esas 
300.000 mil personas. Ese es el desa-
fío del Presidente Piñera, aumentar 
la inversión y los emprendimientos 
para que esas personas pasen a te-
ner un trabajo que les permita pagar 
sus imposiciones y cobertura de sa-
lud a lo menos. 

- Los ingresos de los habitantes 
de la Región también han experi-
mentado cambios (sueldo impo-
nible sobre los $ 600.000). No obs-
tante, el endeudamiento crece 
igualmente. 

- Le puedo decir como antece-
dente que 1.000 millones de perso-
nas viven en un país desarrollado, lo 
que es bastante bueno para ellos. 
Nosotros como país tenemos un in-
greso per capita del orden de los 
US$ 25 mil , lo que significa que es-
tamos bastante lejos de tener un in-
greso de país desarrollado, pero va-
mos camino a. Por esta razón, lo de-
seable es seguir avanzando. Creo 
personalmente, y me hago respon-
sable, que los cuatro años pasados 
fueron un retroceso en el camino 
que habíamos diseñado en el primer 
gobierno para ir avanzando hacia la 
meta final de ser un país desarrolla-
do. Claramente, el ingreso per capi-
ta es un promedio. Existe una alego-
ría que dice que cuando dos perso-
nas compran un pollo y el pollo me 
lo como yo, el consumo promedio es 
medio pollo por persona. Básica-
mente ese análisis es simplista expli-
ca el ingreso per capita de US$ 
25.000 que no llega a ser el prome-
dio de todos. Por eso que es necesa-
rio seguir repitiendo que necesita-
mos aumentar el nivel de inversión 
en Chile y generar empleos de bue-
na calidad. Hay una regulación labo-
ral que permite que no haya abuso 
del trabajador y tenga su justa remu-
neración. Nos queda camino por re-
correr, pero creo que estos cuatro 
años van a ser para recuperar lo que 
perdimos tiempo atrás y preparar-
nos para lo que viene. Esperemos 
que más delante los más jóvenes 
puedan disfrutar de un país y una 
Región desarrollada y eso tiene que 
ver con el nivel de ingreso que cada 
persona tiene.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

valor agregado. Tenemos 19 univer-
sidades, cerca de 12 institutos. Es así 
como la capacidad para formar ca-
pital humano, la tenemos. Debemos 
tener el valor, disposición y temple 
para invertir recursos. Las empresas 
deben invertir en recursos para in-
vestigación y desarrollo. Nosotros 
apreciamos en la Seremi de Econo-
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Tarde Gourmet  
en el Día de la Madre 

Diario Concepción y Distrito Café invitaron a un grupo de destacadas mujeres a 
pasar una tarde diferente con una Cata de Café y sabores gourmet, con motivo del 
Día de la Madre, acompañadas de sorpresas, magia y obsequios para cada una de 
las invitadas.

MACARENA 
AZÓCAR y Karín 
Galilea.

PÍA ÁVILA y 
Claudia Herrera.

CLAUDIA HERNÁNDEZ y Claudia Garay.

CÉSAR MELLA, 
Marjorie Cifuentes, 

Daniela Serón y 
Paola Luengo.

CARINA SANHUEZA 
y Claudia Besamat.

LILY PINTO y Leslie Carvallo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CLAUDIA HERNÁNDEZ y Claudia Herrera. PÍA ÁVILA y Loretto Vega .
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Los Álamos:  
Una entretenida opción 
para disfrutar en este 
otoño – invierno

Programa Transforma Turismo Arauko presentó los atractivos turísticos de la co-
muna de Los Alamos, haciendo una invitación a recorrer la naturaleza y patrimonio 
cultural minero y aprovechar la oferta de actividades recreativas y gastronómicas que 
ofrece la comuna de Los Álamos. 

La presentación de los productos locales y atractivos turísticos se realizó en la nueva Sala 
de ventas y demostraciones en Concepción del Destino Arauko.

MARÍA JOSÉ MELITA, René Muñoz y Jova Lagos.
MANUEL ALBARRÁN, Cecilia Rojas y Javier 

Metzner.

EDUARDO JERIA, Guadalupe Guzmán y Víctor Bustos. BELÉN JEREZ, Carlos López y Gustavo Fuentes.

FRANCISCO OJEDA, Gabriel 
Peña y Demetrio Ananías.

IVÁN PÉREZ, Johana Fernández y Humberto Mendoza.

MIGUEL Silva.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Denise 
Rosenthal trae 
su “Cambio de 
piel” al Teatro 
Marina del Sol 

ha editado a la fecha 
Rosenthal: “Fiesta” (2013) y 
“Cambio de Piel” (2017). 
Ambos disponibles en las 
principales plataformas 
digitales de música.

Álbumes 
2
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HOY A LAS 21:00 HORAS

La cantante nacional viene a mostrar 
parte de su nuevo material de estudio.

Con una propuesta mucho más 
madura y sólida, la cantante y tam-
bién actriz nacional, Denise Ro-
senthal, se presenta hoy a las 21:00 
horas en el Teatro Marina del Sol. 

Un regreso a la zona que viene 
acompañado del lanzamiento ofi-
cial de su segundo álbum “Cambio 

de piel”, el cual liberó a fines del año 
pasado por las principales plata-
formas digitales de música. Con-
cierto que, además, viene precedi-
do por las aplaudidas y agotadas 
presentaciones realizas durante la 
semana, en el Teatro Nescafé de las 
Artes capitalino. 

“Estoy feliz, emocionada y con-
tenta de poder compartir con los 

penquistas este maravilloso y ener-
gético show”, acotó la cantante. 

Rosenthal remarca la evidente 
evolución de su nuevo material 
en comparación con lo editado 
por ella el 2013 en su álbum “Fies-
ta”, destacando la búsqueda de su 
propio sello o marca como intér-
prete musical. “Existen muchas 

diferencias, aunque es inevitable 
destacar un importante creci-
miento, la búsqueda hacia mi pro-
pia identidad musical. Ha sido lin-
do exponer ese proceso y plas-
marlo en este nuevo álbum, y 
agradecida también de la gente 
que siempre me ha acompañado 
en este camino”, dijo. 

Luego del concierto de esta no-
che, la cantante proyecta un año 
cargado de actividad en el marco 
de la difusión de “Cambio de piel”, 
material que la llevará a presentar-
se en distintos puntos del país, para 
luego dar el siguiente paso y pen-
sar en su tercer álbum. 

“Ahora, terminado este proceso 
de presentaciones en vivo, me 
meto a la producción y composi-
ción de mi próximo disco”, conclu-
yó la cantante. 

En términos generales, la intér-
prete de “Isidora” explora con su 
música distintas sonoridades, mez-
clando en sus temas el pop y el soul 
con algo de hip hop, junto a bases 
electrónicas haciendo de sus shows 
una experiencia entretenida y de 
gran calidad, dado por el registro 
vocal que posee Rosenthal.

ROSENTHAL, tras la gira promocional de su segundo disco, se metería de 
lleno en la composición y producción de una nueva producción.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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CRÍTICA DE CINE
Una llamada telefónica desde 

Londres le informa a Ronit Krushka 
(Rachel Weisz) de la muerte de su pa-
dre, rabino de una comunidad judía 
ortodoxa; tiene que volver a su ciu-
dad natal para su funeral. Ronit ha 
vivido dedicada a su profesión de 
fotógrafa en Nueva York, con pocas 
relaciones sentimentales y nula co-
municación con su padre. En Lon-
dres, el único hombre de la comuni-
dad que la recibe con cierto afecto es 
su mejor amigo de la infancia y 
aprendiz del padre de Ronit, Dovid 
Kuperman (Alessandro Nivola), 
quien está a punto de convertirse 
en el nuevo rabino; pero pronto ella 
descubre que está casado con Esti 
(Rachel McAdams), con quien Ronit 
tuvo un amorío en su adolescencia, 
el cual, tras ser descubierto por su 
padre, lo motivó a expulsarla de la 
comunidad y de Inglaterra hace ya 
décadas. 

En la primera escena, el rabino 
está en medio de un sermón acerca 
del libre albedrío y vemos que está 
incómodo ante la congregación. Una 
vez que termina, se desploma. La 
escena de la muerte del rabino intro-
duce la libertad y la conciencia como 
los temas centrales del filme, y de-
sencadena el drama. Ahora bien, es 
una escena bien operística, mas de 
una sobriedad que nos informa que 
Desobediencia (2017), basada en una 
novela de Naomi Alderman, será un 
melodrama introspectivo y elegan-
te del director Sebastián Lelio, quien 
le trajo el segundo Óscar a Chile con 
Una mujer fantástica (2017). Es su 
primer trabajo en inglés. 

Prácticamente, Ronit fue forzada 
a apostatar debido a su identidad 
sexual y su regreso a Londres signi-
fica, en gran medida, retomar su es-
piritualidad. Pero esto le es difícil en 
un ambiente en que las mujeres de la 
comunidad se muestran hostiles ha-
cia ella, excepto por una tía que la 
acepta sin miramientos. El resto de 
las mujeres le arroja palabras morda-
ces, repudiándola por atreverse a 
elegir su libertad por sobre la fe, 
mientras que los hombres no la juz-
gan tanto, mas guardan su distancia. 
Weisz le confiere a Ronit una pre-
sencia bulliciosa y desafiante, ya que 
su personaje tiene que ser sarcástico 
para defenderse de los ataques suti-
les que recibe de sus parientes, incó-
modos en su compañía. La actriz es 
perspicaz al mirar a su alrededor con 
ávida curiosidad, como escudriñan-
do reacciones despectivas que con-
firmen su resignación general. 

La única otra mujer que es cariño-
sa con Ronit es Esti. La primera vez 
que se encuentran, luego de tantos 
años sin verse, la agitación en sus mi-
radas es palpable, una buscando los 
ojos de la otra sin que nadie más se 
dé cuenta, sus voces lánguidas ate-
nuando su emoción, sus movimien-
tos rígidos reprimiendo el ímpetu 
de un contacto efusivo. 

McAdams entrega una de sus me-
jores interpretaciones con su Esti, y 
tiene genuina química con Weisz. 
Esti usa ropa conservadora y una 
peluca como parte de la indumen-
taria de su religión, y, además, esto 
le sirve para ocultarse de sí misma 
y confundirse con el resto. Su vida 
sexual también es rutinaria; ha te-
nido sexo con un solo hombre en su 
vida, su marido. Sin embargo, siem-
pre se ha sentido atraída hacia las 
mujeres y Ronit comporta una rea-
nudación tardía de su adolescencia 
que le permite saldar una gran deu-
da consigo misma. 

La mejor película 
de Sebastián Lelio: 
Desobediencia
El primer filme en inglés de Lelio fue estrenado el año 
pasado en Toronto. Y llegó a Chile luego de que su director 
ganara el Óscar por Una mujer fantástica hace dos meses. 
Su fortaleza son excelentes actuaciones y un guión sólido.

Ronit termina hospedándose en 
la casa del matrimonio Kuperman 
hasta el funeral. Durante las inte-
racciones entre los tres, McAdams 
es ingeniosa en dotar a Esti de una 
gestualidad liviana y fluida, mien-
tras que un afable Dovid se mantie-
ne a raya, observando con cautela. 
Naturalmente, Esti se desinhibe 
cuando está con Ronit, pero la pro-
puesta dramática de McAdams 
nunca es obvia, sino que yace en los 
pequeños detalles del comporta-
miento de Esti, los cuales suelen 
ser reforzados por la partitura mis-
teriosa de Matthew Herbert (quien 
también compuso la música de 
Una mujer fantástica). 

Dado que Ronit, Esti y Dovid 
crecieron juntos, y adoctrinados 
por el padre de la primera, es na-
tural que los dos últimos hayan 
terminado casados. Esti no tenía 
oportunidad de escapar, o de ser 
expulsada, así que tuvo que con-
formarse con olvidar a Ronit (en la 
medida de lo posible) y ceder a las 
reglas de la comunidad para sobre-
vivir. Pero uno puede sentir que 
Dovid no se aprovechó de las cir-
cunstancias. Él siempre estuvo 
enamorado de Esti. 

En una escena en que les está en-
señando a unos jóvenes la Torá, Do-
vid lee un pasaje del Cantar de los 
Cantares, e interpretan el erotismo 

del texto. Con un semblante imper-
turbable, Nivola transmite la expe-
riencia de Dovid influida por el tex-
to y su personaje atiende a las pre-
guntas de los muchachos con 
certeza: Dovid entiende que el amor 
y el placer físico funcionan como 
una expansión del espíritu y, en lo 
personal, del vínculo con su esposa. 

Usar el Cantar de los Cantares 
para establecer los elementos eróti-
cos de la historia puede sonar cur-
si, pero aquí el espíritu es insepara-
ble del cuerpo; el segundo obedece 
al primero en Desobediencia. 

Lelio y el director de fotografía 
Danny Cohen elaboran la escena de 
amor entre las dos mujeres con pla-
nos intensos, cerrados, de sus cuer-
pos y rostros. El propósito es crear 
una imagen clara en nuestra mente 
de lo que ellas hacen en la cama, no 
explotar sus cuerpos, y el montajis-
ta Nathan Nugent lo organiza al es-
tilo de un collage, como una rapso-
dia de caricias y gemidos. El carác-
ter fragmentado de la escena 
parecería arbitrario, de no ser por las 
actuaciones de Weisz y McAdams, 
quienes han construido a sus perso-
najes de modo que ese momento de 
intimidad sea crucial e insoslaya-
ble. Lo que tenemos es una expre-
sión visual que es fiel a lo que viven 
los personajes: el deseo desatado 
de una relación donde hay confian-
za y amor, donde la saliva se vuelve 
la representación material del alma 
de las amantes, fusionándose ambas 
en éxtasis. 

Weisz brilla en el primer acto, 
McAdams en el segundo, pero es Ni-
vola quien comprende que el punto 
de la película depende del desarro-
llo de su personaje en el tercer acto. 
Su Dovid nos conmueve. No es cruel 
con Esti, aunque sienta enojo y de-
cepción; su amor por su esposa es 
profundo, mas no puede luchar con-
tra quién Esti es, ni soportar la idea 
de que el amor que ha cuidado por 
tanto tiempo ya no tendría posibi-
lidad. Ahora bien, el odio no es po-
sible en él; su fe lo habilita al amor y 
a la compasión, sobre todo, dentro 
de esta familia insular que confor-
man Esti, Ronit y él. 

Que los tres actores principales 
tengan la oportunidad de lucirse, 
evidencia un guión atento a la psi-
cología de los personajes. Por su 
parte, Lelio se despliega con holgu-
ra en unos pocos y caprichosos pla-
nos que duran más de lo necesario; 
no obstante, él puede hacer esto: la 
contemplación, aunque efímera, en-
fatiza la atmósfera etérea del filme 
y nos permite habitar en los perso-
najes con plenitud. 

Desobediencia arguye a favor de 
lo queer dentro de la religión, debi-
do a cómo las personas queer ilumi-
nan lugares divinos de la existencia 
humana que son insondables a la 
tradición. Por lo tanto, la transgre-
sión es saludable. 

Si el máximo regalo del amor es la 
libertad, entonces la muerte del ra-
bino fue generosa, en cuanto le con-
cedió a Ronit un cierre indulgente 
y liberador. Al director le interesa 
concentrarse en mujeres al margen 
de la sociedad para hablar de verda-
des universales: la muerte aquí, al 
igual que en Una mujer fantástica, 
implica sanación y renacimiento; 
el dolor no es en vano, sino que se 
revela como una bendición. Desobe-
diencia es el mejor trabajo hasta 
ahora de Sebastián Lelio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Soy y seré un luchador 
constante, ya iniciando 
la última etapa para la 
batalla en Bolivia”. 
Daniel Pineda, atleta.

“Serán mis cuartos 
Odesur y espero 
demostrar que sigo 
vigente”. 
Christian Bruno, gimnasta.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esta tarde, se inaugurará en Bo-
livia la XI versión de los Juegos Sur-
americanos de Cochabamba 2018, 
el evento polideportivo más impor-
tante del sur del continente. La 
competencia contará con depor-
tistas de 14 países de Sudamérica y 
algunos del Caribe, los que inter-
vendrán en 36 disciplinas. 

En el evento, que se extenderá 
hasta el 8 de junio, Chile contará 
con una numerosa delegación de 
448 deportistas en todas las disci-
plinas, quienes ya tienen tarea, tal 
como anunció el presidente del Co-
mité Olímpico de Chile (Coch), Mi-
guel Ángel Mujica. 

“El piso que queremos es mante-
ner el quinto lugar obtenido en los 
últimos Juegos. Eso, en el entendi-
do que en Santiago 2014 competi-
mos con 589 atletas. Creo que po-

recen María José Maillard, Carlos 
Arévalo, Fabiola Zamorano, José 
Luis Garcés, Miguel Valencia y Ju-
lián Cartes. 

En el atletismo, además de Ara-
vena, están Isidora Jiménez, Javie-
ra Faletto, Rafael Muñoz y Daniel Pi-
neda. Mientras que en básquetbol 
competirán Diego Silva, Carlos 
Lauler, Matías Villagrán, Javier Ba-
rra y Diego Osses. Los demás repre-
sentantes locales serán: Gonzalo 
Garrido (ciclismo); Christian Bruno 
(gimnasia); Katherine Landeros y 
Diego Soto (pesas); Magdalena Mu-
ñoz, Natalia Bozzo, Julián González 
y Jesús García (pelota vasca); Sebas-
tián Navea (taekwondo); Tomás Ba-
rrios (tenis); y Paulina Vega junto a 
Felipe Olivares, en tenis de mesa.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

La otra figura en quien descan-
sa buena parte de las ilusiones de 
la Región es el atleta Víctor Arave-
na, pese a la dura preparación que 
tuvo, tal como él mismo explicó a 
Diario Concepción. “La verdad es 
que ha sido complejo, ya que la 
hemos hecho en altura. Estar fue-
ra de la zona, a más de 2.400 me-
tros de altura lo hace difícil, pero 
gracias a mi equipo de trabajo 
como el kinesiólogo Fabricio Bece-
rra, que se la ha jugado un 100%, ha 
permitido una evolución en mí y 
que pueda llegar sano y sin dolor 
a la competencia”, expresó el fon-
dista que defiende el oro en los 5 
mil metros planos. 

Junto a ellos, resaltan en el remo 
nombres como Alfredo e Ignacio 
Abraham, César Abaroa, Felipe 
Inostroza, Felipe Cárdenas, Fran-
cisco Lapostol, Josefa Vila y Yo-
selyn Cárcamo. En canotaje, apa-

dremos mantener ese ritmo y, por 
supuesto, el anhelo es lograr unos 
oros más”, manifestó el dirigente. 

 
Armada regional 

En la delegación nacional, desta-
ca más de una veintena de depor-
tistas de la Región, quienes se alis-
tan para tratar de alcanzar algu-
nos de los podios del certamen. 

El grupo es encabezado por las 
bogadoras sampedrinas, Antonia 
y Melita Abraham, campeonas del 
mundo Sub 23 y principales cartas 
nacionales para sumar preseas. 
“Queremos obtener la mayor can-
tidad de medallas. Estamos felices 
de representar al país, es lo que más 
nos motiva y vamos a luchar por el 
oro”, señaló en la previa Antonia, 
quien disputará cuatro pruebas en 
Bolivia (1xW, 2-W, 2xW y 4xW). En 
tanto, que su hermana lo hará en el 
1xLW, 2-W, 2xW y 4xW. 

HOY COMIENZAN LOS XI JUEGOS SURAMERICANOS COCHABAMBA 2018

Con Bío Bío presente comienza la 
fiesta del deporte subcontinental
 448 exponentes nacionales disputarán el evento internacional en Bolivia, grupo donde destaca 
más de una veintena de figuras regionales. Chile defiende el quinto lugar logrado en 2014.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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A cortar sequía de 56 días sin victorias

OPINIONES
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Otra racha auricielo: 
10 juegos invictos y a 
5 de Huachipato ‘74

El último 0-0 contra la UC 
fue un tanto extraño. Por un 
lado, se cortó la racha de 9 
triunfos en línea, cosa que 
poco debe importarle a Fran-
cisco Bozán. Por otra parte, 
demostró que la UdeC puede 
jugar al mismo ritmo que el 
líder del torneo, sobre todo 
en lo físico, aunque está cla-
ro que en ese empate los cru-
zados llegaron mucho más 
claro a portería adversaria. 

Más allá de eso, el Campa-
nil sigue en expectante se-

FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

El último 1-2 en casa de 
Curicó dejó en claro tres co-
sas: Huachipato no está ju-
gando lo suficientemente 
bien, andan con una pizca de 
muy mala fortuna y, además, 
dependen ofensivamente en 
demasía de lo que haga el pa-
nameño Gabriel Torres. En 
ese escenario, el cuadro side-
rúrgico intentará quebrar su 
mala racha que ya contempla 
7 juegos sin triunfos. El rival 
es la Universidad de Chile, 
golpeada internacionalmen-
te y concentrada de lleno en 
el plano local, donde marcha 
quinta, a 8 unidades del líder 
UC. Los de Talcahuano se ubi-
can en la novena plaza. 

Gran novedad en el dueño 
de casa podría ser la presen-
cia del volante César Valen-
zuela, quien pese a estar afec-
tado por la reciente pérdida 

de su hijo, pidió estar en este 
trascendental duelo. Será el 
técnico Nicolás Larcamón 
quien decida su inclusión, 
más que todo considerando 
el aspecto anímico del “Gato”, 
pues su calidad en la cancha 
está fuera de discusión. Cuan-
do el cerebro acerero no jue-
ga se nota... Y mucho. La difi-
cultad para suplir sus ausen-
cias ha sido una de las 
constantes en la usina. 

La última victoria del ace-
ro fue el 31 de marzo, cuan-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO

Estadio: CAP 
Hora: 15.00 
Árbitro: Cristián Andaur

U. DE CHILE

SAN LUIS

Estadio: Lucio Fariña 
Hora. 12.00 
Árbitro Fabián Aracena

U. CONCEPCIÓN

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisabuelita, 
hermana, cuñada, tía y madrina. Sra. 
 

ROSA ESTER HENRÍQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00 hrs., en la Parroquia La Mer-
ced (Castellón 624), saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Su hija : Inés Albornoz H. y Familia  
 
Concepción, 26 de mayo de 2018.

do superaron a Everton por 2-
0, con tantos de Jimmy Mar-
tínez y Torres. El delantero 
centroamericano fue confir-
mado esta semana dentro de 
los 23 elegidos en la lista mun-
dialista de “Bollilo” Gómez. 
El atacante suma 9 tantos en 
el torneo chileno, solo supera-
do por los 12 de Esteban Pa-
redes (Colo Colo) y los 11 de 
Tobías Figueroa (Unión Es-
pañola). 

 
Sin el nuevo DT 

La “U” fue noticia en la se-
mana por dos motivos: su eli-
minación en competencias in-
ternacionales y la llegada de 
un nuevo técnico, tras el inte-
rinato de Esteban Valencia. 

El 0-2 sufrido por la UdeC, el 
martes, ante Vasco da Gama 
pegó fuerte en la interna azul. 
Eliminados de toda opción in-
ternacional, en el estadio Na-
cional, ya que la derrota los re-
legó al último puesto del Gru-
po E, con 5 unidades. 

Por eso, rápidamente anun-
ciaron al nuevo dueño de la pi-
zarra chuncha y se trata del ar-
gentino Frank Kudelka, quien 
dirigió a Talleres de Córdoba, 
con el que logró ascensos suce-
sivos al Nacional B argentino y 
a la Primera División. Además, 
este año lo clasificó a la Copa 
Libertadores. De todas formas, 
hoy dirigirá Valencia.

gundo puesto, a solo tres uni-
dades del equipo de Beñat 
San José y, además, con otra 
marca en carrera: suma 10 
juegos invicto y el registro 
más largo de imbatibilidad 
en la zona lo tiene el Huachi-
pato campeón del ‘74. 

La última derrota auricie-
lo fue el 24 de febrero, cuan-
do Bachelet todavía era pre-
sidenta y Neymar recién que-
daba fuera de la vuelta 
contra Real Madrid por octa-
vos de Champions. Ese día, 
Huachipato los goleó por 
contundente 3-0 y, desde en-
tonces, son 9 victorias y un 
empate en la carrera auricie-
lo. 

¿Y cuánto hizo el recorda-
do equipo dirigido por Pedro 
Morales? El primer campeón 
del sur logró la histórica mar-
ca de 15 juegos sin derrotas, 
arrancando en la fecha 13, 
cuando empató 0-0 con Lota 
Schwager, el 10 de octubre 
de 1974. Luego vendrían los 
9 triunfos consecutivos, ra-
cha que terminaría con un 
empate 0-0 en Collao enfren-
tando al Palestino de Messen 
y Fabbiani. 

Pero el invicto seguía y se 
alargó 4 fechas más, anotán-
dose solo victorias, hasta que 
Antofagasta los superó 3-2, el 
15 de diciembre, cuando ya 
se jugaba la fecha 24. Costó 
un mundo bajar a ese equipo 
de Salinas, Mendy, Sintas y 
compañía. 

San Luis, el rival de hoy, 
vive el otro lado de la mone-
da, pues no gana hace 6 par-
tidos, donde logró solo 3 pun-
tos de los últimos 18 en dis-
puta. El cuadro canario 
marcha antepenúltimo, con 
solo 11 unidades.  

La UdeC siempre ha tenido 
dificultades para sumar en 
Quillota, donde no gana des-
de un partido amistoso ju-
gado el 2012, definido con 
gol del “Tiburón” Ramos. El 
año pasado, igualaron 0-0 en 
aquella cancha.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/14 5/12
LOS ÁNGELES

5/20
SANTIAGO

4/10
CHILLÁN4/20

RANCAGUA

3/14
TALCA

10/13
ANGOL

10/13
TEMUCO

7/12
P. MONTT

9/14
DOMINGO

9/14
LUNES 

9/14
MARTES 

HOY

EL
 T
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M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Mariana

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086 Local C

CHIGUAYANTE
Ahumada  
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO
Estación  
• Bilbao 445 Local C
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